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Ирина ВИКТОРОВА

Актер удивился, что Юра 
Борисов сыграл Пушкина.

61-летний Михаил Ефремов, отси-
девший почти пять лет за пьяное ДТП со 
смертельным исходом, на свободе уже 
больше месяца. Вопреки предположе-
ниям, что вышедший по УДО актер спря-
чется в санатории, за городом и т. п., он 
по-прежнему живет в центре Москвы, 
в Плотниковом переулке.
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без жилья. Михаил ЕФРЕМОВ:

Первый 
месяц 
на свободе

«Комсомолка» ищет дом для многодетных 
французов, переехавших в Россию

Самара 98,2
Ижевск 107,6

Пермь 96,6
Нижний
Новгород 92,82,8
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Лучшие места 
в Приволжье
для пляжного 
отдыха
Читайте на стр. 8 �

Константин ГЛЫБА

Петь артист 
пообещал 
на русском.

Пожалуй, иного и быть 
не могло. Как только стало 
известно, что Россия все-
рьез возрождает советский 
конкурс «Интервидение», 
многие предположили, что 
именно SHAMAN (Яро-
слав Дронов) представит 
нашу страну.

- Страна так решила, 
и я очень рад и благода-

рен за доверие, - отме-
тил артист. - Это большая 
честь быть первым и пред-
ставлять страну на «Интер-
видении-2025», тем более 
Россия будет принимающей 
страной. Предстоит много 
работы, первым быть труд-
но, но и я не из робких. Уве-
рен, что мы вместе пройдем 
этот путь. 

Петь артист пообещал на 
русском.

- Других языков и не знаю. 
И, честно говоря, знать не 
хочу, - сказал он в програм-
ме «Пусть говорят».

Поехать с бронебойными 
хитами «Встанем!», «Я - рус-
ский!» или «Ты моя» не по-
лучится. Композиция долж-
на быть новой (или нигде 
до этого не исполненной), 
хронометражом 2 - 3 ми-
нуты, отражать ценности 
страны и иметь признаки на-
циональной идентичности.

«Интервидение-2025» 
пройдет 20 сентября 
в Москве на «Live Арене» - 
площадке вместимостью 
11 тыс. человек. Трансли-
ровать конкурс доверили 
Первому каналу.

На конкурсе «Интервидение» 
нашу страну представит SHAMAN
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Владимир 
Потанин вышел 
на связь
Известный бизнесмен 
встретился со студентами 
из 19 регионов 
в рамках программы 
#МЫНАСВЯЗИ. 
О том, как они 
вдохновляли 
друг друга, 
читайте на стр. 5
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Андрей ЗОБОВ

О ЧЕМ ДОГОВОРИЛИСЬ
Делегациям удалось 

прий ти к пониманию по 
трем важным пунктам. 
Их назвал глава наших 
переговорщиков, помощ-
ник президента Владимир 
Мединский.

� Обмен
Москва и Киев проведут 

обмен пленными 1000 на 
1000.

� Переговоры Путина 
и Зеленского

Украинская сторона за-
просила прямые перего-
воры между главами го-
сударств. Россия приняла 
запрос к сведению.

� Перемирие
Делегации договорились, 

что Россия и Украина пред-
ставят свое видение возмож-
ного будущего прекращения 
огня. Пропишут его в дета-
лях. После того как такое 
видение будет представле-
но, стороны договорились 
продолжить переговоры.

ОБЩЕСТВЕННОЕ 
МНЕНИЕ

Одним из самых ярких 
показателей всеобщего 
мнения становится биржа. 
Те, кто рискует своими 
деньгами, - самые беспри-
страстные судьи.

- Сразу после объявле-
ния о том, что переговоры 
продлились меньше двух 
часов, индекс Мосбиржи 
резко полетел вниз - все ис-
пугались срыва.

- Как только главы деле-
гаций Мединский и Умеров 
сделали свои заявления, 

рейтинг Мосбиржи начал 
расти бешеными темпами.

Так же оценивают перего-
воры западные СМИ. Аме-
риканская New York Times 
и английская The Guardian 
хором назвали встречу «по-
бедой Владимира Путина». 
Таблоид The Sun ждал сры-
ва переговоров, но «России 
и Украине все же удалось 
о чем-то договориться». До-
бивает The Guardian: «Вы-
сказывания Трампа после 
переговоров подчеркнули 
провал попыток Зеленско-
го повлиять на ход мыслей 
президента США».

ЧТО ПРОИСХОДИЛО 
ЗА ЗАКРЫТЫМИ 
ДВЕРЯМИ

Переговоры ожидаемо 
были закрытыми, но не-
которые подробности все 
же просочились из зала.

� Украинцы отказались 
говорить на русском?

Во время встречи двух 
делегаций украинские 
СМИ дружно заявили - 
переговорщики от Киева 
общаются с россиянами на 
украинском языке. Журна-
листы на месте развенчали 
легенду. В переговорной 
комнате присутствовали 
переводчики. Но, после то-
го как зал покинули пред-
ставители принимающей 
страны - Турции, украин-

цы сняли наушники и про-
должили разговор на чи-
стом русском.

� Впечатляющий аргу-
мент

Беседа двух делегаций 
была очень необычной. 
Западные СМИ взахлеб 
цитировали аргументы 
Владимира Мединского, 
которые ввели в ступор 
украинских переговор-
щиков.

«Мы не хотим войны. 
Но если придется, мы 
готовы воевать год, два, 
три - столько, сколько 
потребуется. Со Швецией 
мы воевали 21 год. А как 
долго вы продержитесь?» - 
спросил Мединский, под-
разумевая Северную войну 
Петра Великого. И про-
должил: «Кстати, Швеция 
до сих пор была бы вели-
кой державой, если бы не 
та война».

� Смех и фантазии
Украинская делегация 

тоже пыталась жечь гла-
голом, и это заканчива-
лось курьезами. Так, один 
из членов переговорной 
группы Киева заявил, что 
Россия планирует... на-
пасть на Польшу в 2030 го-
ду! В ответ наша делегация 
рассмеялась, а Мединский 
попросил «не переводить 
переговоры в жанр фэн-
тези».

Картина дня: в верхах

� СКАЗАНО!

«Итогом СВО должно стать устранение 
причин, которые вызвали этот кризис, соз-
дание условий для долгосрочного устой-
чивого мира, обеспечение безопасности 
Российского государства... и интересов 
наших людей на тех территориях, где про-
живают люди, считающие русский язык род-
ным и считающие Россию своей родиной».

(Владимир ПУТИН - Павлу Зарубину 
о целях СВО.)

 � МНЕНИЕ ВОЕНКОРА

Продолжаем 
идти вперед

Главный вывод пере-
говоров - перемирия 
завтра не будет.

Глава российской де-
легации Владимир Ме-
динский не случайно го-
ворит, что переговоры 
и войны всегда истори-
чески шли параллель-
но. Что вьетнамская, 
что корейская войны. 
Американцам должно 
быть знакомо. Никто не прекращал боевых 
действий ради посидеть поболтать.

По сути, эти слова окончательно отверга-
ют европейский ультиматум о 30-дневном 
прекращении огня. Как и говорил ранее 
Владимир Путин, приостановка боевых 
действий возможна только после тщатель-
ной проработки нюансов.

А нюансы  - это, собственно, механизм 
контроля соблюдения режима прекраще-
ния огня. Кто и как будет беспристрастно 
фиксировать его нарушения. Они ведь неиз-
бежны. Я вспоминаю бесчисленные переми-
рия «минского безвременья». Утро начинал 
с чтения сводок: «За прошедшие сутки ВСУ 
нарушили режим тишины 116 раз. Из них: 
артиллерийский огонь - 80 раз, гранатометы 
различных типов  - 20 раз, провокации со 
стрелковым оружием - 16 раз».

С каждым днем эти цифры росли, пока не 
переваливали за тысячу и не становились 
совершенно бессмысленными. Какое же 
это прекращение огня, если он не умолкает 
круглые сутки?

При этом европейские лидеры даже не 
скрывают, что должны подготовить Украи-
ну к переговорам с позиции силы. То есть, 
как и всегда, использовать режим тишины 
для усиления боеспособности ВСУ. Отлично 
помню, как в «хлебные» и «школьные» пере-
мирия противник подвозил боеприпасы на 
передовые позиции на машинах с красным 
крестом или маркировкой ОБСЕ на бортах.

Вот под формулировкой «Москва и Киев 
договорились представить свое видение пре-
кращения огня» и кроется «уточнение нюан-
сов», которое точно займет не одну неделю. 

А пока продолжаем «спокойно жечь танки» 
и идти вперед, к освобождению российских 
территорий.

Россия добилась 
своих целей

� Украину удалось усадить за стол пере-
говоров. Мы с самого начала стремились 
достичь целей СВО именно путем дипло-
матии. Избежать лишних жертв. Разговор 
возобновился - и это главное.

� Удалось избежать срыва переговоров 
на первой встрече. Это заслуга наших 
дипломатов, ведущих переговоры с США, - 
лишь Вашингтон мог надавить на Киев так, 
чтобы переговоры продолжились.

Украина сыграла в поддавки
Все ждали, что украинская делегация по-

требует от нас согласиться на 30-дневное 
перемирие. А получив отказ, сорвет пере-
говоры. Давление из Вашингтона оказа-
лось сильнее, но Киев пытается продавить 
свою игру.

У Зеленского есть три реальные цели:
� показать Трампу, что Украина якобы 

готова к миру;
� в это время постараться перетянуть 

его на сторону Украины, обвиняя Россию;
� доказать Вашингтону, что Москва 

просит слишком многого и куда выгод-
нее возобновить военную поддержку ВСУ 
и ввести новые санкции.

Первой цели Зеленский достиг. Рабо-
та над второй и третьей продолжается. 
И в Стамбуле наша делегация выиграла одно 
дипломатическое сражение, но не войну.

Европа пытается 
сломать Трампа

Украина явно пошла на игру в поддавки, 
спланировав дальнейшие действия с евро-
пейцами. Как только делегации вышли из 
зала переговоров, Зеленский, Макрон, 

Стармер, Мерц и Туск вместе позвонили 
Трампу. 

Стармер и Макрон заявили, что позиция 
России на переговорах «неприемлема» 
из-за того, что Москва не согласилась 
на перемирие. Премьер Польши Туск об-
винил нас в «срыве» переговоров, объяс-
нив, что Кремль «выдвинул неприемлемые 
условия».

В Европе никого не смущает, что Зе-
ленский начал с того, что запретил себе 
переговоры с Россией, а заканчивает тем, 
что требует личной встречи с Путиным. 
Главное - сорвать курс Трампа на сближе-
ние с Россией. И пока Европа продолжает 
верить, что достичь этого вполне реально.

ТРАМП РЕШИЛ 
ПОЗВОНИТЬ ПУТИНУ

Трамп считает, что партнерство с Рос-
сией поможет Вашингтону обыграть Ки-
тай и укрепить экономическое положение 
США в мире. Потому, несмотря на все по-
пытки Зеленского и Европы, хозяин Бело-
го дома осуждать Россию отказался. Но 
положение остается шатким - ведь Трамп 
поддерживает идею перемирия. На чем 
и пытаются играть Украина с Европой.

В выходные большая дипломатия про-
должилась. Сначала госсекретарь Рубио 
позвонил Лаврову, чтобы обсудить ре-
зультаты переговоров. Вскоре публику 
взбудоражило заявление Трампа. Прези-
дент США объявил, что 19 мая состоится 
телефонный разговор между Кремлем 
и Белым домом.

«В понедельник в 10 утра (17.00 по 
московскому времени. - Ред.) я буду гово-
рить с Президентом России Владимиром 
Путиным», - написал Трамп.

Пока мировые СМИ паниковали, что 
«Зеленского опять оставили за бортом», 
«снова все будут решать Путин и Трамп», 
обратим внимание на фразу президента 
США:

«Надеюсь, это будет продуктивный день 
и будет достигнуто прекращение огня.

Вот потому говорить, что Россия до-
билась большого прорыва, пока прежде-
временно. Впереди нас ждет еще много 
дипломатических сражений».

«РУССКИЕ ВСЕГДА 
ПРИХОДЯТ ЗА СВОИМ»

Как мы относимся к ультиматуму о пе-
ремирии на 30 дней, который «продает» 
Трампу Зеленский, объяснил Владимир 
Мединский.

- О чем говорят сейчас? Якобы сначала 
перемирие, а потом переговоры о дости-
жении мира. Так могут мыслить только 
люди, не разбирающиеся в истории, - ска-
зал он после переговоров. - Как говорил 
Наполеон, война и переговоры ведутся 
одновременно.

И сегодня два президента, вероятнее 
всего, обсудят условия перемирия, кото-
рые будут приемлемы для России. И если 
удастся договориться, это станет дипло-
матической победой.

А итоги насыщенных разговоров о мире 
лучше всего подвел тот же Мединский:

- Бисмарк, который долго был послом 
в Санкт-Петербурге, прекрасно изучил 
русский язык, понимал Россию. И вот он 
говорил: никогда не пытайтесь обмануть 
русских или что-нибудь у них украсть. Пото-
му что проходит время, и, рано или поздно, 
русские всегда приходят за своим. Это, 
мне кажется, очень важный урок истории.

ИТОГИ 
     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Первые прямые 
мирные переговоры 

России и Украины 
продлились меньше 

двух часов. 
Все ждали провала. 

Но ситуация оказалась 
гораздо тоньше…

К чему привели переговоры

Глава делегации 
Владимир Мединский 

успокаивал СМИ, 
замминистра 
обороны РФ 

Александр Фомин 
(справа) оценивал 

оперативную обстановку. 
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Евгений ОРЛОВ

В апреле упали 
цены на технику, 
но подорожали 
продукты.

Мечта Центробанка 
все ближе! Напомним, 
главная задача ЦБ - за-
медлить годовую ин-
фляцию до 4%. И вот, 
по свежим данным Рос-
стата, цены за апрель 
в среднем выросли на 
0,4%. Хотя еще в янва-
ре цифра была намного 
выше - 0,86%. Если так 
пойдет и дальше, ин-
фляция по итогам года 
и правда окажется не 
сильно выше вожде-
ленной цифры в 4%. 
А там и низкая клю-
чевая ставка недалеко, 
и дешевые кредиты…

Главная причина 
такого положения ве-
щей - укрепившийся 
рубль. Именно товары 
и услуги, связанные 
с импортом, внесли 
самую заметную лепту 

в общее замедление ин-
фляции. Так, в апреле 
на 2 - 3% подешевели 

смартфоны, пылесосы, 
компьютеры.

Подешевели и фрук-

ты с овощами, которые 
идут из-за границы: 
апельсины, огурцы, 
помидоры (см. «Толь-
ко цифры»). Плюс рух-
нули цены на туры во 
многие страны Азии.

А вот еда в апреле по-
дорожала в среднем на 
0,71%. Цены на овощи 
и вовсе взлетели на 15 - 
20%.

Если же смотреть 
с начала года, то все 
рекорды побила кар-
тошка: +55%.

- Думаю, снижение 
цен на картофель бу-
дет ближе к урожаю. 
Слава богу, майские 
заморозки его особо 
не затронули. Поэтому 
я надеюсь, что в этом 
году урожай у нас бу-
дет не хуже предыду-
щего, - обнадежил 
руководитель Центра 
международного агро-
бизнеса и продоволь-
ственной безопасности 
Российской академии 
народного хозяйства 
Анатолий Тихонов.

Картина дня: общество 

Елена ОДИНЦОВА

Выплаты работающим 
россиянам за первую 
половину мая 
в этом году будут 
меньше обычного.

Неприятная новость: майский 
аванс у большинства работни-
ков в этом году будет жиже, чем 
в прошлом. Но не спешите рас-
страиваться - оставшаяся часть 
зарплаты за май, которую мы по-
лучим в июне, окажется больше 
обычного.

Давайте разберемся, из чего 
и как вообще складывается наша 
получка. По закону работодатель 
делит ее на две части. Та, что за 
первую половину месяца (1 - 15-е 
число), выплачивается в конце 
месяца и условно называется 
авансом. Вторая часть, за вторую 
половину месяца, выплачивается 
уже в начале следующего месяца.

В последние годы эти «поло-
винки» у людей, которые получа-
ют стандартный оклад без каких-
то надбавок и премий, обычно 
примерно равны. Так получает-

ся потому, что с 2023 года по-
доходный налог высчитывается 
и с аванса, и с зарплаты (до 
этого НДФЛ брали раз в месяц, 
поэтому одна из «половинок» 
зарплаты оказывалась меньше). 
Но бывают исключения.

- В мае 2025 года сотрудников 
ждет небольшой аванс, а причи-
на этому - длительные выходные 
с 1 по 4 мая и с 8 по 11 мая, - 
объясняет генеральный дирек-
тор сервиса по поиску ра-
боты и найму сотрудников 
GdeRabota.ru Екатерина Ага-
ева.  - Ранее работодатель мог 
закрепить в локальных норматив-
ных актах фиксированную сумму 
аванса, например 20 - 30% от 
оклада. Сейчас же аванс исчис-
ляется исходя из отработанного 
времени.

Скажем, если в первую поло-
вину месяца человек брал отгулы 
или был на больничном, то ему 
в аванс придет мало средств. То 
же и с праздниками. В первой по-
ловине нынешнего мая было всего 
7 рабочих дней (в прошлом году 
их было больше - 8). Вот за них 
и начислят аванс.

Авансы поют романсы
 ■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Исполнилось 25 лет культовой картине 
«Брат-2» Алексея Балабанова и мы спросили:

В чем сила, брат?
Михаил 
ГРУШЕВСКИЙ, 
шоумен:

- Сила в самом 
вопросе, который 
прозвучал в этом 
культовом фильме. 
И сильная форму-
лировка в ответе. 
Да, приоритеты по 
прошествии десяти-
летий - они иногда 
смещаются. Если б 
сегодня вышел этот 
фильм, я бы ответил: 
в единстве, в едине-
нии. Это не трескучее 
пропагандистское 
клише. Этот девиз 
и в семье мне помо-
гает. Единство, едине-
ние - мощнейшая сила 
и в масштабах нашей 
страны, и в масштабе 
наших семей.

Сергей ГОЛОВ, 
президент Союза турагентств:

- Я воевал в Афганистане, потом в Чечне, после Чечни за-
рабатывал большие деньги в 1990-е и знаю точно, что сила 
не в деньгах. Сила - в дружбе, в семье и в правде. Если кто-то 
из моих близких имел другой ответ на этот вопрос, вряд ли 
они сегодня входят в число моих друзей.

Кирилл КАБАНОВ, член СПЧ 
при Президенте РФ:

- Сила - в русском духе. И сам фильм про русский дух. 
Вспомните пророческое: «Вы нам еще за Севастополь от-
ветите!» Сила и в том, что русские своих не бросают, это 
ведь тоже оттуда! И история противодействия украинским 
националистам на фоне чужой страны, в этом тоже сила.

Ян ХАЙЦЕЭР, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Это один из фильмов, который сопровождает меня всю 
жизнь. И я согласен с ответом главного героя. Для меня 
одно из важных отрицательных качеств - вранье и лицемерие. 
Я фильм многократно пересматриваю, это не боевик, а скорее 
трагедия. Многие вещи коснулись меня. И вопрос «в чем сила, 
брат?» я задаю себе всю жизнь. В какой-то момент хотелось 
пойти с собой на компромисс, думая, что полуправда тебе 
поможет. Но нет, так нельзя, ты будешь гореть в аду.

Виктор ЗАБОЛОТСКИЙ, 
заслуженный летчик-испытатель России:

- Я не скажу, что сила в правде. Да, правда - сильная вещь. 
Но она и лечит, и убивает. Может сделать и добро, и зло. Си-
ла в вере. Когда ребята погибали с верой в высшие идеалы, 
они, думаю, более счастливы, чем мы, ставшие заскорузлы-
ми сегодня. Ребята знали и верили, ради чего идут на риск 
и за что могут погибнуть. Сила и не в деньгах. В уверенности 
в себе, в своих чувствах - в этом сила. И в том, чтобы не было 
стыдно перед собой.

Сергей СТАНКЕВИЧ, 
экс-помощник президента Ельцина:

- Когда этот вопрос возникает для меня самого, зависит 
от того, земной ли я человек в этот момент или профессио-
нальный историк. В первом случае ответ зависит от многих 
человеческих факторов - как и в фильме. А для историка от-
вет ясен. Сила - в исторической правде. В истории сила - за 
нациями, у которых тысячелетняя глубина и такая же мудрость 
в целеполагании. И вот такие нации оказываются правы, и они 
продолжаются. Россия - такая нация, в этом ее сила.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Герой Сергея Бодрова знал 
емкий ответ на «простой» 

и вечный вопрос.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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КАЛЬКУЛЯТОР «КП»

У менеджера Анны зарплата 
до вычета налогов - 100 тысяч рублей.
Как подсказывает наш эксперт, аванс 
рассчитывается по следующей формуле:
(Оклад/рабочие дни в месяце) × фактически 
отработанные дни - НДФЛ.
Считаем, что получит Анна:
(100 000/18) х 7 - 13% = 33 833,33 рубля.
- Но это не значит, что в целом за май 
девушка получит зарплату меньше 
обычного, - успокаивает Екатерина Агаева. 
- Общая выплата остается 
неизменной, несмотря 
на количество рабочих дней в месяце.
Зарплатная часть у Анны в итоге составит:
(100 000/18) × 11 - 13% = 53 166,67 рубля.
В общем, планируйте свои 
бюджеты с учетом этих знаний.

Важный момент: наши расчеты касаются 
работника со стандартной зарплатой 
и обычной пятидневной рабочей неделей 
с двумя выходными.

 Тем, у кого, например, график 2/2 (2 рабочих 
дня/2 выходных), в мае удастся заработать 
больше, подсказывает эксперт. 

 При таком графике какие-то рабочие дни 
неминуемо пришлись на праздники. 
А по закону работа в праздничные дни 
должна оплачиваться в двойном размере, 
и не имеет значения, по какому графику 
трудится специалист.

Инфляция дала технический сбой

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

В МИРЕ
Как тарифы Трампа могут 
привести экономику 
США к катастрофе

ЗДОРОВЬЕ
Пять ключевых признаков 
близкого выгорания

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

%

По данным Росстата.

ЧТО СИЛЬНЕЕ ВСЕГО 
ПОДОРОЖАЛО 
В АПРЕЛЕ…

 Капуста  +20,2
 Свекла  +16,9
 Репчатый лук  +16,1
 Лимоны  +15,2
 Картофель  +14
 Билет в купейный вагон  +10,2
 Морковь  +9,7
 Речные круизы по России  +8,3
 Билет в сидячий вагон  +7,3
 Поездка в Турцию  +5,7

 
…И ЧТО ПОДЕШЕВЕЛО

 Поездка в ОАЭ  -15
 Поездка в страны Юго-Восточной Азии  -12,1
 Огурцы  -8,6
 Поездка в Египет  -7,5
 Апельсины  -7,4
 Яйца  -6,9
 Плата за пользование потребкредитом  -6,4
 Чеснок  -5,5
 Сладкий перец  -5,1
 Помидоры  -4,8
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Оксана 
НАРАЛЕНКОВА

Большая волна 
накрывает Китай 
и Юго-Восточную 
Азию.

В мае 2025 года Азия 
столкнулась с новой 
волной COVID-19. Рас-
тет статистика по ковид-
ным больным в Китае 
и Таиланде. Особенно 
тревожная ситуация 
складывается в Гонконге 
и Сингапуре, где число 
случаев болезни резко 
возросло. В Сингапуре, 
по данным за май, число 
случаев заболевания ко-
видом возросло на 28%, 
а количество госпитали-
заций - на 30%. Что про-
исходит и как нам обе-
зопасить себя?

По данным информа-
ционных агентств, одной 
из причин зашкаливаю-
щих цифр ковидной ста-
тистики стало усиление 
тестирования в этом ре-
гионе. Но только этим 
коронавирусную жатву 
не объяснить. Ковид 
разошелся не на шутку.

- Вирус не исчез и про-
должает циркулиро-
вать как среди людей, 
так и среди животных, 
вызывая периодиче-
ские вспышки в разных 
уголках мира. При этом 
четкой сезонности у ко-

вида так и не сформи-
ровалось, вспышки про-
исходят независимо от 
времени года, - заявил 
в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» имму-
нолог, к. м. н. Николай 
Крючков.

Хотя масштабы забо-
леваемости сейчас зна-
чительно ниже, чем во 
времена первых круп-
ных волн пандемии, те-
кущую ситуацию в Азии 
можно назвать крупней-
шей вспышкой в реги-
оне за последний год, 
а возможно, и дольше, 
считает наш эксперт.

Причем возможно, 
что такие масштабные 
вспышки, как сейчас 
в Азии, могли происхо-
дить и в других странах 
за последние год-два, 
но оставались в слепой 
зоне. Большинство 
стран не проводят столь 
масштабное тестирова-
ние, а рост заболевае-
мости на 20 - 30% мо-
жет быть скрыт другими 

факторами, такими как 
сезонные ОРВИ. Даже 
показатели госпитали-
заций в таких случаях 
могут быть ошибочно 
приписаны другим ин-
фекциям. Но панико-
вать не стоит, считает 
доцент кафедры инфек-
ционных болезней Ин-
ститута материнства 
и детства РНИМУ им. 
Пирогова к. м. н. Иван 
Коновалов:

- Как сообщают вра-
чи из Сингапура, у вак-
цинированных людей 
риск тяжелого течения 
COVID-19 и смерти 
гораздо ниже. Сейчас 
у большинства людей 
болезнь протекает как 
обычная простуда или 
грипп.

Кто идет 
за китайским?
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

КНР стала главным 
экспортером пива 
в Россию, обогнав 
немцев и чехов.

Как говорят китайцы, 
«выпьем за дружбу»! По-
тому что иностранное 
пиво наши власти четко 
разделили на две группы: 
дружественное и недруже-
ственное. И для пенного 
из недружественных стран 
с 1 января пошлины под-
нялись в 10 раз - с 0,1 до 
1 евро за литр.

И вот результат: по 
итогам I  квартала 
2025  года Китай 
впервые стал глав-
ным поставщиком 
импортного пива 
в Россию. Обогнав 
(опять же впервые) 
традиционных евро-
пейских поставщи-
ков: Германию, Че-
хию, Бельгию.

В результате сей-
час в  российских 
магазинах стеклян-
ная полулитровая 
бутылочка светло-
го пива «Циндао» 
(Tsingtao  - самая 
популярная и старей-
шая марка пива в Ки-
тае) стоит 150  рублей. 
Чешский Pilsner Urquel 
такого же объема - от 210 
до 300 рублей. А люби-
мый многими бельгийский 
Leffe - от 260 рублей. Как 
говорится, почувствуйте 
разницу.

- Изменения на рынке пи-
ва вполне объяснимы: по-
шлина для недружествен-
ных стран поднялась, и из 
традиционных стран  - по-
ставщиков пива стали им-
портировать значительно 
меньше,  - комментирует 
председатель комиссии 

«Опоры России» по про-
изводству и  обороту 
пивоваренной продук-
ции Игорь Хавский. - Ки-
тайское пиво достаточно 
свое образное на вкус. 
Оно слабее привычных 
российских и европейских 
марок, в нем присутствует 
специфический привкус, 
указывающий на то, что 
при производстве исполь-
зуют не только солод, но 
и другое сырье, например 
рис. Думаю, в России та-
кое пиво найдет поклон-
ников.

Сами китайцы и не скры-
вают, что у них пиво немно-
го не такое, как мы при-
выкли. «Дикий рис с полей 
Западного Китая смягчает 
послевкусие,  - говорится 
в аннотации. - Вкус умерен-
но сладковатый».

Европейцы, не выдержав 
конкуренции, сократили 
свои поставки. Германия - 
в пять раз, Чехия - в три, 
Литва - в два. А Китай, на-
оборот, нарастил экспорт 
в Россию почти в два раза 
по сравнению с I кварта-
лом прошлого года.

 ■ ПЕННЫЕ ЦЕННОСТИ

Коронавирус 
снова набирает силу

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

КОНКРЕТНО

Страна 
• Китай  7,1
• Германия  3,8
• Чехия  3,8
• Литва  2,6

Объем поставок, $ млн

СКОЛЬКО ПИВА НАМ 
ПРИВЕЗЛИ ИЗ РАЗНЫХ
СТРАН ЗА ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ

По данным 
статистических 
ведомств стран.

ЗНАЙ

• Соблюдайте гигиену - 
мойте руки с мылом, 
используйте антисептик, 
прикрывайтесь локтем при кашле.
• Во время подъема заболеваемости 
носите маски в людных местах.
• Проветривайте помещения - регулярно 
открывайте окна на 15 минут, при этом 
в комнате не должно быть людей.
• Регулярно дезинфицируйте 
дверные ручки, телефоны 
и другие предметы,
 которыми часто пользуетесь.
• Если приболели, оставайтесь 
дома, свяжитесь с врачом 
и лечитесь.
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Как защититься

Хотя 
вспышка 
от нас пока 
далеко, 
о мерах 
безопасности 
лучше 
не забывать, 
тем более 
они уберегут 
и от других 
ОРВИ тоже:

В странах 
Юго-Восточной 
Азии и Китае 

лучше соблюдать 
масочный 

режим.

Все 
о коронавирусе - 
в специальном 

разделе COVID-19 на сайте KP.RU

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m



Россия
www.kp.ru 520.05.2025Взгляд в будущее

Михаил ГОРШКОВ 

Студенты  
из 19 регионов России 
на минувшей неделе 
провели в Москве 
образовательную 
программу  
#МыНаСвязи, 
организованную 
Благотворительным 
фондом Владимира 
Потанина.

ИИ - ДРУГ ИЛИ…
После двухдневных визитов 

в компанию Яндекс, Сколтех 
и посещения выставки «Че-
ловек и нейросети: кто кого 
создает?» в Третьяковской 
галерее у ребят накопилось 
немало вопросов и идей, ко-
торыми они обменялись с 
основателем фонда, бизнес-
меном и главой Попечитель-
ского совета Центрального 
университета Владимиром 
Потаниным. Встреча прошла 
на одной из самых высоко-
технологичных площадок 
Москвы - Центре развития 
российской технологиче-
ской индустрии «Кибердом». 
Так что не удивительно, что 
большинство вопросов были 
связаны с высокими техноло-
гиями будущего, проблемами 
развития науки и образова-
ния, а также перспективами 
взаимоотношений человека 
и искусственного интеллекта 
(ИИ). 

Здесь Владимир Потанин 
с ходу несколько остудил ра-
дужные надежды некоторых 
студентов на светлое буду-
щее, когда все вопросы за 
человека будет решать ИИ: 
«На мой взгляд, искусствен-
ный интеллект способен по-
мочь нам работать, достигать 
целей, развиваться, расти. 
Но он не может создать ше-
девр, что-то действительно 
великое - такое создается, 
только если человек вложил 
в это свою душу». Заметив, 
что кто-то из студентов за-
давал свой вопрос, глядя в 
телефон, бизнесмен обра-
тил внимание, что благода-
ря гаджетам люди перестали 
тренировать свою память, не 
пытаются в нужный момент 
восстановить в уме свои зна-
ния, а вместо этого смотрят 
в телефон или в компьютер. 
Следующим этапом, по его 
мнению, станет ситуация, 
когда и решения за челове-
ка станет принимать искус-
ственный интеллект. Поэто-
му сегодняшним студентам 
надо думать о том, как сде-
лать, чтобы в будущем ИИ, 
окружив людей комфортом 
и решая за них всё больше 
задач, не лишил человека его 
роли. «Это очень большая 
проблема, решить которую 
можно будет, только пройдя 
через кризис, через боль. Это 
не значит, что ИИ не надо за-
ниматься. Это означает, что 
надо идти навстречу пробле-
ме и понимать: ее решение 
будет через боль», - резюми-
ровал бизнесмен.

Интересовали ребят и во-
просы, связанные с выбором 
жизненного пути. Оказалось, 
что многие из стипендиатов 
фонда и студентов Централь-
ного университета уже сегод-
ня хотели бы попробовать 
свои силы в каких-то значи-
мых проектах, но боятся со-
вершить ошибки и пойти по 
ложному пути. Таким Влади-
мир Потанин полушутя отве-
тил: тем, кто боится сделать 
первый шаг, лучше сразу от-
правляться на пенсию. 

«Если молодой человек хо-
чет в жизни чего-то добиться, 
но боится совершить ошибку, 
то, скорее всего, он не добьет-
ся ничего из того, о чем меч-
тает. Способность вовремя 
понять, что ты делаешь что-то 
не так, и смелость продол-
жать это делать, несмотря на 
ошибки, - вот путь к успеху», - 
отметил Владимир Потанин. 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ - 
НЕ ТОЛЬКО ДЕНЬГИ

Разумеется, немало вопро-
сов касалось благотвори-
тельности - в частности, как 
Владимир Потанин, будучи 
одним из крупнейших рос-
сийских предпринимателей с 
35-летним стажем, совмеща-
ет бизнес и благотворитель-
ность, которой основанный 
им фонд занимается уже более 
25 лет. Ответ был несколько 
неожиданным. Неоднократ-
ный победитель рейтинга 
Forbes в категории «самый 
благотворительный бизнес-
мен» объяснил, чем системная 
благотворительность отлича-
ется от простой раздачи денег. 
«Благотворительность - это 
тоже бизнес, только целью 
его является не извлечение 
прибыли, а возможность по-

мочь людям», - объяснил По-
танин и высказал мнение, что 
помогать другим - естествен-
ное стремление человека, тем 
более если сам он уже реа-
лизовался в какой-то сфере, 
необязательно в бизнесе. На 
вопрос, откуда же тогда берут-
ся жадные бизнесмены, По-
танин предположил, что та-
кие люди, вероятно, получили 
свое богатство не благодаря 
собственным способностям, 
а волей случая - и теперь па-
нически боятся его потерять: 
«Не судите богатых, кото-
рые жадные. Выскажите им 
свое сочувствие, это жалкие 
люди, неуверенные в себе и 
боящиеся все потерять и по-
терять смысл своей жизни», - 
добавил он. Сам Владимир 

Потанин, судя по его сло-
вам, относится к деньгам как 
к строительному материалу,  
из которого можно создать 
что-то новое, в зависимости 
от поставленных целей. На-
пример, создать новое на-
правление бизнеса или ин-
вестировать в будущее: в 
университетские эндаументы, 
в капитал благотворительного 
фонда или высокотехнологич-
ные научные проекты, такие 
как созданная при МФТИ Ла-
боратория физики програм-
мируемых функциональных 
материалов, создание и рабо-
ту которой профинансировал 
В. Потанин.

Немало интересных исто-
рий услышали ребята и о соб-
ственной жизни бизнесмена,  

особенно из его студенческих 
лет. Например, как в сту-
денческие годы руководство 
МГИМО чуть было не под-
вергло его дисциплинарному 
взысканию за то, что из-за 
поездки к отцу он опоздал на 
сбор картошки в колхозе. Но 
Потанин быстро сделал ра-
ционализаторское предложе-
ние, благодаря чему товарищи 
по учебе попросили руковод-
ство назначить его бригади-
ром. Кстати, как заметил кор-
респондент «Комсомолки», 
этот эпизод биографии По-
танина содержится в недавно 
вышедшем сериале «Минута 
тишины», где сам бизнесмен 
выступил автором идеи, а по 
сути, соавтором сценария.

ЗА БУДУЩЕЕ В ОТВЕТЕ
В результате вместо запла-

нированных полутора часов 
встреча студентов и стипен-
диатов с Потаниным затяну-
лась до позднего вечера. Но 
нерастраченных эмоций и 
незаданных вопросов хвати-
ло бы еще не на один подоб-
ный диалог. «Эта встреча по-
могло принять мне решение, 
над которым я долго думал 
- идти сейчас на стажировку 
или нет? - Поделился впе-
чатлениями первокурсник 
Центрального университе-
та Антон Тюрин. - У нас они 
начинаются со второго кур-
са. И вот рассказ Владимира 
Олеговича о том, как он в 
годы учебы старался мак-
симально использовать воз-
можности, изучать то, что, 
казалось бы, не пригодит-
ся, но в итоге пригодилось, 
заронил мне в голову некое 
зерно. Я думаю, надо идти 
на стажировку, развивать-
ся, получать знания - сейчас, 
а не потом, пока это инте-
ресно и пока есть возмож-
ности». 

Сам бизнесмен тоже остал-
ся доволен диалогом с моло-
дежью. «Я вижу, что ребята 
неравнодушны к тому, как 
технологии меняют обще-
ство, и уже сейчас стремятся 
использовать свои знания и 
энергию на пользу людям. Я 
уверен, что такой подход яв-
ляется своего рода гарантией 
их ответственного отноше-
ния к будущему» - резюми-
ровал В. Потанин.  

Использовать свои знания  
и энергию на пользу людям

КСТАТИ

В 2010 году Владимир Потанин первый из крупнейших бизнесме-
нов мира объявил о намерении передать свои капиталы на пользу 
общества, опередив Билла Гейтса и Уоррена Баффетта с их 
«клятвой дарения».

За 25 лет стипендиальная программа Благотворительного фонда 
В. Потанина охватила более 30 000 студентов и преподавателей.

Среди стипендиатов фонда разных лет немало ученых с миро-
вым именем, губернаторов, политиков и предпринимателей, в 
числе которых ректор Томского государственного университета 
Эдуард Галажинский, министр спорта РФ Михаил Дегтярев 
и создатель ВКонтакте и Telegram Павел Дуров. 

В Сколтехе и Яндексе 
стипендиаты увидели 

изнутри, как создаются 
технологии.

На все 
вопросы 

молодой аудитории 
Владимир Потанин 
отвечал интересно 

и обстоятельно.
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Анна ФЕДОРОВА

В преддверии 
80-летнего юбилея 
победы в Великой 
Отечественной 
войне сотрудники 
предприятия 
увековечили 
память погибших 
в боях коллег. 

ПРИМЕР 
ПАТРИОТИЗМА  
И ПРЕДАННОСТИ 
ДОЛГУ

На Стене памяти, открытой 
в «Транснефть - Приволге», 
два портрета - сотрудников 
Самарского районного неф- 
тепроводного управления 
Артема Аверьянова и Юрия 
Макарцева. 

- Это герои, на которых 
все мы должны равняться. 
Они отдали жизнь для того, 
чтобы мы двигались вперед, 
высоко и гордо несли наши 
ценности, - отметил главный 
инженер АО «Транснефть - 
Приволга» Андрей Тащилин.

Об отважном штурмовике 
Артеме Аверьянове «Комсо-
молка» уже писала: парень 
больше года сражался на 
передовой и погиб в декабре 
2023-го, выполняя воинский 
долг. Его награды - два орде-

на Мужества, Георгиевский 
крест 4-й степени, медаль 
«За храбрость». В марте 
коллектив Самарского РНУ 
потрясла гибель еще одного 
коллеги - командира мото-
стрелкового взвода Юрия 
Макарцева. 

ПОЗЫВНОЙ СОВА
Житель Чапаевска Юрий 

Макарцев с детства мечтал 

о военной службе - любовь 
к армии прививал дядя, во-
енный, всегда подтянутый и 
организованный. Юрий увле-
кался оружием, техникой и 
военной тактикой, что и опре-

делило его судьбу. В 1992 
году он с отличием окончил 
Ташкентское высшее обще-
войсковое командное учили-
ще имени Ленина. Именно 
в столице Узбекистана он 
встретил свою будущую 
жену Наталью. После рас-
пада СССР молодые супруги 
переехали в Чапаевск, где 
началась их семейная жизнь 
длиной 32 года. У пары ро-

дились две дочери - Марина 
и Виктория.

Юрий Александрович на-
чал карьеру в органах МВД 
Чапаевска, затем стал пре-
подавателем, а позже замес- 

тителем начальника Центра 
профессиональной подготов-
ки МВД в Новокуйбышевске, 
воспитав не одно поколение 
сотрудников. В 2004 - 2005 
годах он участвовал в контр- 
террористической опера-
ции в Чечне. О проявленном 
мужестве свидетельствуют 
медали «За доблесть в служ-
бе», «За воинскую доблесть» 
I и II степени. Выйдя на пен-
сию в звании подполковника 
полиции, Макарцев продол-
жил трудиться: в 2018 году 
принят в команду по охране 
нефтеперекачивающей стан-
ции «Покровская» отряда 
«Самарский» ООО «Транс-
нефть-Охрана» на должность 
начальника караула. Юрий 
серьезно увлекался исто-
рией страны, а в последние 
годы приобрел еще одно хоб-
би - вооружившись металло- 
искателем, извлекал из зем-
ли старинное оружие, моне-
ты и медали.

С началом мобилизации, 
26 сентября 2022 года, 
Юрий Макарцев получил по-
вестку. «Я пойду защищать 
Родину», - твердо сказал он 
жене. В звании старшего 
лейтенанта Юрий Алексан-
дрович стал командиром 
взвода мотострелкового 
полка с позывным Сова. 

- Думаю, муж выбрал та-
кой позывной не случайно, 
ведь сова символизирует 
мудрость, а он обладал 
очень глубокими знаниями 
военного дела, - говорит На-
талья Ивановна. - Если бы 
повестка не пришла, Юрий 
все равно отправился бы 
воевать по контракту - он 
был убежденным патриотом 
и считал, что обязан воевать 
за свою страну.

Позже Макарцева отко-
мандировали в отдельный 
мотострелковый батальон 
на Купянское направление в 
Харьковской области. Юрий 
Александрович дважды был 
ранен. После первого ране-
ния проходил реабилитацию 
в Самаре, после второго - в 
Белгороде, куда жене запре-
тил приезжать из-за обстре-
лов. Последний раз семья 
видела его больше года на-

зад. Утром 8 марта Юрий 
Макарцев позвонил жене и 
дочерям, чтобы поздравить 
их с праздником весны. И в 
тот же день погиб под селом 
Лиман Первый Харьковской 
области, выполняя воинский 
долг. За участие в СВО ге-
рой удостоен медалей Су-
ворова и Жукова, а также 
наград МО РФ: «Участни-
ку специальной военной 
операции» и «За боевые  
отличия».

«Он был мужественным, 
отважным, честным, ин-
теллигентным человеком», 
- вспоминает Наталья Ива-
новна. Его внучка, которой 
скоро исполнится четыре, 
целует деда на фотогра-
фиях. Для нее он навсегда 
останется героем. Как и для 
коллектива «Транснефть - 
Приволги» - примером патрио- 
тизма и преданности долгу.

В Самаре открыли памятные доски 
нефтепроводчикам - героям СВО

Стена памяти - в честь коллег, исполнивших 
до конца свой воинский долг.

Юрий Макарцев ушел защищать 
Родину в сентябре 2022 года.
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По территориям Кинельского, Кинель-
Черкасского, Сергиевского, Борского и 
Похвистневского районов Самарской об-
ласти проходят магистральные нефтепро-
воды высокого давления: «Нижневартовск 
- Курган - Куйбышев», «Бавлы - Куйбышев», 
«Бугуруслан - Сызрань», «Кротовка - Куй-
бышев», «Муханово - Куйбышев», «Серные 
Воды - Кротовка», «Покровка - Кротовка», 
являющиеся объектами повышенной опас-
ности и важного государственного зна-
чения.

Вдоль трассы нефтепроводов проложе-
ны воздушная и кабельная линии связи, 
построены защитные противопожарные 
сооружения и установлена охранная зона 
в виде участка земли, огражденного услов-
ными линиями, проходящими в 25 метрах 
от оси крайних нефтепроводов с каждой 
стороны. На местности трасса нефтепрово-
дов обозначена опознавательными и пред-
упредительными знаками.

В охранных зонах магистральных нефте-
проводов, в соответствии с Правилами 
охраны магистральных трубопроводов, 
утвержденными постановлением Гос-
гортехнадзора России от 22.04.1992 г.  
№9, без письменного согласования с 
районным нефтепроводным управлением  
ЗАПРЕЩАЕТСЯ:
• возводить любые постройки и соору-

жения;
• высаживать деревья и кустарники, скла-

дировать корма, удобрения, материалы, 
содержать скот;
• сооружать переезды через трассу неф- 

тепроводов, устраивать стоянки автомо-
бильного транспорта, тракторов и меха-
низмов, размещать сады и огороды;

• перемещать, засыпать, ломать опозна-
вательные и сигнальные знаки, контрольно-
измерительные пункты, ограждения и дру-
гие объекты магистральных трубопроводов;
• устраивать всякого рода свалки, раз-

водить огонь и размещать какие-либо от-
крытые или закрытые источники огня;
• производить строительные, монтажные, 

земляные и взрывные работы, геолого-
съемочные, поисковые, геодезические и 
другие изыскательные работы, связанные 
с устройством шурфов, скважин, траншей.

Граждане, юридические и должностные 
лица, а также лица, осуществляющие пред-
принимательскую деятельность без обра-
зования юридического лица, несут админи-
стративную ответственность в соответствии 
со статьей 11.20.1 Кодекса Российской 
Федерации «Об административных право-
нарушениях», а в ряде случаев уголовную 
ответственность, предусмотренную статьями 
167 или 168 Уголовного кодекса РФ, за со-
вершение в охранных зонах магистральных 
трубопроводов действий, запрещенных зако-
нодательством Российской Федерации, либо 
выполнение в охранных зонах магистральных 
трубопроводов работ без соответствующего 
разрешения предприятия трубопроводного 
транспорта или без его уведомления. Поми-
мо административной или уголовной ответ-
ственности лица, виновные в повреждении 
объектов магистральных трубопроводов, 
возмещают материальный ущерб, причинен-
ный филиалу АО «Транснефть - Приволга» Бу-
гурусланское РНУ. Самовольные постройки, 
возведенные в охранных зонах, подлежат 
сносу за счет лиц, осуществивших данные 
постройки на основании статьи 222 Граж-
данского кодекса РФ.

БУГУРУСЛАНСКОЕ РАЙОННОЕ НЕФ- 
ТЕПРОВОДНОЕ УПРАВЛЕНИЕ обраща-
ется ко всем руководителям предприя- 
тий, крестьянских хозяйств, фермерам, к 
общественным организациям и отдельным 
гражданам с просьбой:

ВО ИЗБЕЖАНИЕ НЕСЧАСТНЫХ СЛУ-
ЧАЕВ В ПРЕДЕЛАХ ОХРАННОЙ ЗОНЫ 
МАГИСТРАЛЬНЫХ НЕФТЕПРОВОДОВ НЕ 
ДОПУСКАТЬ ПОРЧИ ЗАЩИТНЫХ ПРО-
ТИВОПОЖАРНЫХ СООРУЖЕНИЙ. ПРИ 
ОБНАРУЖЕНИИ НА ТРАССЕ СЛЕДОВ 
НЕФТИ, ОГОЛЕННОГО НЕФТЕПРОВОДА 
ИЛИ КАБЕЛЯ УВЕДОМИТЬ РАБОТНИКОВ 
НЕФТЕПРОВОДНОГО УПРАВЛЕНИЯ ИЛИ 
СООБЩИТЬ ПО АДРЕСУ:

461630, Оренбургская область,  
г. Бугуруслан, ул. Белинского д. 54; 
тел. городской 8-35352-2-46-74; ком-
мутатор нефтепроводов тел.: 6-52-24; 
6-52-14; 6-53-78; факс 6-52-11.

446320, Самарская область, Ки-
нель-Черкасский район, с. Кротовка, 
Кротовская ЛПДС, телефон комму-
татора 8-84660-2-23-63, тел.: 54-52; 
55-10.

446450, Самарская область,  
г. Похвистнево, Ибряйкинское шоссе, 
ЛПДС «Похвистнево», тел. городской: 
8-84656-2-15-96, 2-44-96.

Также контактная информация с указа-
нием телефонов для оперативной связи с 
персоналом обслуживающих подразделе-
ний указана на информационных таблич-
ках опознавательных и предупредительных 
знаков.

Филиал АО «Транснефть - Приволга»  
Бугурусланское районное нефтепроводное управление извещает

Ре
кл

ам
а.

 ■ СРЕДА ОБИТАНИЯ

В Самаре 
планируют 
отремонтировать 
фонтаны
Дарья ДОЛИНИНА

В порядок приведут 
заброшенные объекты,  
а начнут с самых больших.

Фонтаны снова станут украшением 
Самары - власти намерены вернуть 
их к жизни. Об этом сообщил гла-
ва города Иван Носков на встрече с 
жителями Красноглинского района.

- Был вопрос по восстановлению 
фонтанов. Полностью согласен с 
тем, что фонтаны нужны. Сейчас 
проводим инвентаризацию всех го-
родских фонтанов. Ремонты начи-
наем с самых больших и постепенно 
модернизируем все, - отметил мэр.

Во время визита в Красноглинский 
район Иван Носков так же пообе-
щал отремонтировать дом культуры 
«Искра» в поселке Красная Глинка 
и стадион «Чайка» в Управленчес- 
ком. Первый объект уже прошел 
экспертизу, на ремонт ДК потратят 
около 320 млн рублей. Что касается 
«Чайки», то в этом году власти пла-
нируют разработать проектно-смет-
ную документацию для масштабной 
реконструкции спортивного ком-
плекса. В проект войдут футбольное 
поле, трибуны, легкоатлетические 
дорожки, бассейн и другие элементы 
инфраструктуры.
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Александр ГАМОВ

- Алло! Виктор Анатольевич, 
это Гамов, биограф Бута.

- Привет, Александр.
- Мы вас знаем не только как 

известного предпринимателя и 
общественного деятеля, друга 
«Комсомольской правды». Но и 
как депутата Законодательного 
собрания Ульяновской области. 
А там у вас в эти дни активно об-
суждают выступление губерна-
тора области Алексея Русских…

- Да, в пятницу, 16 мая, Алек-
сей Юрьевич Русских высту-
пил и в губернаторском зале 
- для широкой публики, а по-
том пришел и в Заксобрание, 
где тоже представил свой от-
чет. Это довольно подробный 
рассказ о работе всего прави-
тельства области за 2024-й. И, 
на мой взгляд, в этом отчете 
наиболее полно раскрыт под-
линный характер ульяновцев 
- как патриотов области и всей 
России. Особенно это прояви-
лось за последние три года…

- А что конкретно вы имеете 
в виду?

- Прежде всего то, что все 
жители области объединились 
- для защиты нашей страны и 
ее граждан, независимо от то-
го, в каком регионе они жи-
вут. У нас создано более ста 
волонтерских центров, ко-
торые помогают участникам 
СВО - шьют для них одежду, 
изготавливают снаряжение, 
собирают и отправляют гума-
нитарную помощь. И свыше 
80 тысяч ульяновцев актив-
но участвуют в волонтерской 
помощи не только Донбассу 
и влившимся в нашу общую 
российскую семью регионам, 
но и более широко.

Поэтому понятно, что и гу-

бернатор начинал свои отчеты 
с того, что главное для нас се-
годня - помощь участникам, 
ветеранам СВО… И, конечно 
же, нашим бойцам - тем, кто 
отправился в зону СВО из 
Ульяновской области - а это и 
десантники, и граждане, кото-
рых призвали, и те, кто пошел 
добровольно.

- Насколько мне известно, в 
Ульяновской области открыты 
центры единого окна помощи 
ветеранам.

- Да. И сейчас на специаль-
ном сопровождении находят-
ся более 7 тысяч семей улья-
новцев, это семьи ветеранов, 
те, кто нуждается в помощи. 
А число тех, кто ее получает, 
исчисляется десятками тысяч.

- Это впечатляет.
- Понятно, что не все скла-

дывается так, как нам хотелось 

бы, но и Заксобрание, и все 
депутаты активно участвуют 
в этой работе. Мы постоянно, 
почти на каждом заседании, 
рассматриваем вопросы этой 
повестки, оперативно их стара-
емся решать. Многие депутаты 
ездят на передовую, передают 
гумпомощь. Активно с самого 
начала в эту работу включилась 
и ЛДПР, к которой я принад-
лежу.

В эти дни председатель пар-
тии Леонид Слуцкий дал старт 
еще одной большой гумани-
тарной колонне, которая - по-
сле молебна и благословления 
- от стен Донского монастыря 
отправилась в зону СВО. Она 
доставит нашим бойцам самое 
необходимое.

- А в чем суть вашего движения 
«Плечом к плечу»?

- В этом году состоялся 

уже второй форум поддерж-
ки всех производителей на-
родного ВПК. Мы помогаем 
швейбатам, организовали это 
движение еще в 2022-м. А еще 
- Добровольческому казацкому 
корпусу, который находится в 
Херсонской области.

Ульяновск - это ядро нашего 
военно-промышленного ком-
плекса. О том, как развивают-
ся, как работают предприятия, 
которые сейчас в тылу куют 
победу, мы также уз-

нали из отчетов губернатора. 
И еще не могу не поделиться 

новостью. Даже двумя!
- Интересно. Заинтриговали.
- Во-первых, в Ульяновске 

открылось новое суворовское 
училище. И другая хорошая 
новость. У нас в Ульяновске 
откроется военное училище, 
которое будет готовить спе-
циалистов для военно-транс-
портной авиации наших ВКС. 
Это просто тоже для меня та-
кое очень приятное событие.

- Классно, спасибо вам 
огромное, очень интересная 

информация. И для нас, 
в общем, тоже это доро-
го все. И мы надеемся, 
что этот опыт, который 

накоплен в Ульяновской 
области, в том числе не без 

участия Виктора Бута, будет 
распространен и в других ре-
гионах.

- Да, вы знаете, тем более 
что с 2022 года Ульяновск 
известен своей свободной 
экономической зоной. И, не-
смотря на то что оттуда ушли 
западные, так сказать, «пар-
тнеры», удалось за два года 
перезапустить все эти бро-
шенные производства. Они 
сейчас успешно работают. 
Это, конечно, тоже хороший 
опыт, которым Ульяновск 
мог бы поделиться.

Словом, отчет губернатора 
Русских вселяет оптимизм.

Виктор БУТ:

«Отчет губернатора Алексея 
Русских вселяет оптимизм»

Яркое солнце, бодрая музыка и сотни 
людей, собравшихся на площадке возле 
торгово-развлекательного центра «Плане-
та», - 17 мая в Перми фестивалем «Мото-
фест-2025» официально открылся мото-
сезон. 

Участие в нем приняли несколько сотен 
байкеров. Вся площадь оказалась запол-
нена двухколесным транспортом. Многие 
гости фестиваля пришли с детьми. Мото-
циклисты показывали яркие трюки. На 
сцене выступали юные артисты. На пло-
щади создали небольшой картодром, где 
юные пермяки смогли покататься на кар-
тингах. 

Но самым заметным событием фести-
валя стал мотопробег по центральным ули-
цам города. Колонна промчалась по шос-
се Космонавтов, Ленина, Комсомольско-
му проспекту. Во главе ее ехали мотоцик-
листы с развевающимися флагами, посвя-

щенными 100-летию «Комсомоль-
ской правды». Редкое зрелище при-
влекло внимание прохожих. 

Традиция торжественно откры-
вать и закрывать мотосезон в Пер-
ми существует не первый год. В ме-
роприятии приняли участие местные мо-
токлубы, а также представители общест-
венных организаций. Пришел на открытие 
мотосезона и глава Перми Эдуард Соснин.

- Основная цель события - подчеркнуть 
важность безопасного и вежливого по-
ведения на дорогах, - заметил глава го-
рода. - Спасибо городским мотоклубам, 
GoodMoto59 и ТРЦ «Планета» за попу-
ляризацию культуры безопасного во-
ждения.

Проехав по городу, колонна вернулась 
к ТРЦ, где прошло мотофристайл-шоу. 
В завершение мероприятия прошло вы-
ступление кавер-группы Chiken GUN.
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Алексей 
Русских 

рассказал 
об успехах 

региона 
за прошлый 

год.

Александр 
Гамов (слева) 
и Виктор Бут 

нередко 
встречаются в 
студии Радио 

«КП».

Александр ГАМОВ бернатор начинал свои отчеты бы, но и Заксобрание, и все 

Известный российский предприниматель и общественный 
деятель - с политобозревателем «КП».
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Куда поехать, чтобы 
отдохнуть не хуже, чем 
на морском курорте.

Все главные города Приволжья стоят 
на берегах рек. Волга, Кама, Ока, Белая, 
Самара - эти красавицы дают возмож-
ность перевозить грузы, путешествовать 
на пассажирских лайнерах или речных 
трамвайчиках, да и просто наслаждать-
ся видами текущей воды. 

А летом жители устремляются на 
пляжи: искупаться, позагорать. Ведь 
далеко не всем удается провести отпуск 
на море, а в жаркое лето пляжный от-
дых в Приволжье не хуже, чем в Сочи 
или Крыму. 

САМЫЙ СЕВЕРНЫЙ 
ЮЖНЫЙ ГОРОД

Самару называют городом-курортом 
и самым северным южным городом. 
Все из-за многочисленных пляжей на 
Волге. Пляжный сезон начинается в 
середине июня, но загорать местные 
начинают еще раньше, если стоит жар-
кая погода. Купаться в городе можно до 
середины - второй половины августа.

Каждый год в Самаре работают девять 
официальных пляжей. Все они пес-
чаные, вход в воду пологий. Лежаков 
нет, зато везде есть скамейки, навесы, 
кабинки для переодеваний, туалеты. 
Прямо на песке оборудованы площадки 
для игры в пляжный волейбол, пляж-
ный футбол и пляжный теннис. Мож-
но взять в аренду сап или катамаран и 
прокатиться вдоль берега или пойти на 
спортивную или детскую площадку. 
Есть специальные зоны для маломо-
бильных граждан и детский пляж. Везде 
дежурят спасатели.

Если хочется сбежать из города, но 
далеко уезжать не вариант, то поезжайте 
в Загородный парк. Туда можно до-
ехать на автобусах, маршрутных такси и 
трамваях - до остановки «Центральный 
парк культуры и отдыха». Там есть спуск 
к Волге, который ведет к аккуратному 
пляжу.

ПЛЯЖИ НА СЫЛВЕ И ЧУСОВОЙ
В Перми официально действуют че-

тыре пляжа. Два из них на Каме - у Ком-
мунального моста и около КамГЭС, 
один на Сылве - в Новых Лядах, и один 
на берегу Мотовилихинского пруда. 
Правда, пляжи далеки от идеальных 
мест отдыха, так как вода в городской 
черте не отличается чистотой. По-
этому, чтобы всласть наплаваться, 
горожане отправляются на берега 
небольших речек. 

Например, хорошие места для 
купания недалеко от Перми есть 
в районе поселка Полазна (До-
брянский район). Здесь можно по-
сетить бесплатный городской пляж или 
отдохнуть с комфортом на частной тер-
ритории местного санатория. 

Здесь есть бесплатные лежаки, так-
же можно устроиться прямо на песке 
или чуть подальше - на зеленой поляне 
среди сосен. Работает летнее кафе, есть 
детские площадки. 

МЕЛКИЙ ПЕСОК 
И ПОЛОГИЕ СПУСКИ

В Казани самый доступный пляж - 
«Локомотив», который расположен в 
центре города на берегу Волги. Из ми-
нусов - грязная вода, а вот из плюсов 
- живописные пейзажи на закате. Вход 
в воду очень пологий - до глубины при-
дется долго идти. Это отличное место 
для купания с детьми.

Любителей активного отдыха здесь 
ждут развлечения в виде катамаранов, 
теплоходов, яхт и катеров. 

Чистой водой и песчаным пологим 
берегом отличается пляж «Глубокое 
озеро». Озеро расположено среди сос-
новой рощи в 20 минутах езды от го-
рода. На территории пляжа большое 
количество водных аттракционов, ка-
тамаранов и акваскутеров. К услугам 
отдыхающих кафе и рестораны. 

Еще одно живописное место для ку-
пания неподалеку от центра города - 
это пляж «Лебяжье». Здесь находится 
большая лесная территория с эколо-

гически чистым сосновым воздухом. 
Заход в воду пологий, песок мелкий. 
Вдоль пляжа выложены деревянные 
дорожки с подсветкой по вечерам. Из 
развлечений - катамараны, батуты, лод-
ки, вейкбординг, серфинг и рыбалка.

А вот пляж озера Комсомольское 
имеет небольшую, но уютную облаго-
роженную территорию. Водоем этот 
искусственный, поэтому местные на-
зывают его бассейном. Пляж весьма 
ухоженный, а лежа на берегу отчетливо 
можно уловить запах хвойного леса, 
расположенного неподалеку. На озере 
созданы все условия для детей, начиная 
от «лягушатника» и заканчивая каче-
лями. Взрослые, в свою очередь, могут 
арендовать катамаран или лодку.

ПЛЯЖ ДЛИНОЮ В КИЛОМЕТР
К новому купальному сезону в Че-

боксарах откроют 5 пляжей. Самый 
популярный из них - Центральный 
пляж, который протянулся вдоль бе-
рега Волги почти на километр. Здесь 
можно отдохнуть на мелком песочке, 
покачаться на качелях или позанимать-
ся на уличных тренажерах. На пляже 
установлены лежаки, есть прокат обо-

рудования, работают спасатели. Здесь 
можно покататься на бананах, ватруш-
ках, гидроциклах. 

А если переехать на речном трам-
вайчике на левый берег Волги, 
можно попасть на Левобережный 
пляж. Это песчаный пляж с пологим 
входом. Он оборудован навесами от 
солнца, кабинками для переодева-
ния, лежаками. Есть площадки для 
игры в футбол и волейбол с прокатом 
инвентаря. 

ГОРОДСКИЕ ОЗЕРА НИЖНЕГО
Нижний Новгород раскинулся по 

берегам двух рек - Волги и Оки. Но 
нижегородцы предпочитают купать-
ся и загорать на берегах озер, рас-
положенных в городской черте. Там 
открыты муниципальные пляжи с 
песочком, раздевалками и волей-
больными площадками. 

В числе наиболее популярных мест 
для отдыха - озеро Парковое, рас-
положенное в Сормовском парке, 
Силикатное озеро и озеро Мещер-
ское. Но на всех этих пляжах можно 
только купаться и загорать. Никаких 
особых развлечений там нет. 

1 июня в Соль-Илецке стар-
тует туристический сезон на 
местных соленых озерах. На 
территории курорта находит-
ся семь озер.

Развал - самое глубокое 
и самое соленое. До дна 
здесь 35 метров. Тузлучное 
выбирают из-за лечебных 
свойств находящейся там 
грязи. Она богата различны-
ми минералами и органичес-
кими соединениями. Люби-
тели процедуры говорят, что 
после нее кожа становится 
бархатной, а суставы обре-
тают непривычную легкость. 
Но не переусердствуйте. Об-
мазываться с пользой для 
здоровья можно всего один 
раз в день и не более 20 ми-
нут.

На Дунино водят детей. 
Это озеро самое теплое. 

Большое Городское - ана-
лог морского побережья. Во-
да содержит йод и магний. 
Именно поэтому оно особен-
но полезно тем, у кого есть 
проблемы с дыханием. А на 
Малом Городском обычно 
лечат бессонницу. Справить-
ся с ней помогает высокое 
содержание брома. 

Голодные воронки - еще 
одно грязевое место. Его ре-
комендуют тем, у кого есть 
проблемы с нервной систе-
мой. Новое - второе по со-
лености. На литр воды здесь 
приходится 228 граммов со-
ли. Еще одна отличительная 
особенность - отсутствие ин-
фраструктуры. Оно сохрани-
лось в первозданном виде.

Важное правило для посе-
щения каждого - купание не 
более 15-20 минут с переры-

вом полтора-два часа. От од-
ного озера до другого мож-
но дойти как пешком, так и 
на специальном платном 
транспорте. Также курорт 
изобилует различными кафе 
- преимущественно восточ-

ной кухни. Самый простой 
обед на одного человека бу-
дет стоить 450 рублей. Так-
же есть ларьки с холодной 
водой, мороженным и слад-
кими коктейлями.

Помимо купаний на терри-

тории курорта можно посе-
тить платные процедуры. Гос-
тей с радостью примут на 

различные массажи, пилин-
ги и мастер-классы. Также 
можно будет купить еще од-
но достояние Оренбургской 
области - соль-илецкие арбу-
зы. В сезон они продаются 
едва ли не на каждом углу. 

Входной билет на террито-
рию курорта «Соль-Илецкие 
озера» стоит 400 рублей. За 
эти деньги вы получите воз-
можность находиться на тер-
ритории курорта и занять 
один из шести тысяч лежа-
ков. Для любителей уединен-
ного отдыха есть VIP-услуги. 
Можно на два часа арендо-
вать беседку на шесть чело-
век за 5500 рублей. Более 
дешевый вариант - два шез-
лонга с зонтиком и воздуш-
ной соляной ванной - 2300 
рублей за два часа.

■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Подготовили Елена ТРЕТЬЯКОВА, 
Дмитрий КРИВЕНЦОВ, 

Николай САЛЬНИКОВ, Адель ХИСАМОВ.

1июнявСольИлецкестар Большшоее Городское ана

Если потянуло на солененькое

В 
Самаре 

купальный 
сезон начинается 

с середины 
июня.

Лучшие места в Приволжье 
для пляжного отдыха

На территории курорта в Соль-Илецке 
расположено семь озер.
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24-летняя Асия 
Файзерахманова ро-
дилась и выросла в 
Уфе, сейчас работа-
ет в Москве. 

- К участию в кон-
курсе я пришла, мож-
но сказать, спонтан-
но. Я тогда еще про-
ходила обучение, но 
подумала: «Надо 
срочно брать!», - 
вспоминает Асия.

Девушка уверена, 
что ее работу в авиа-
ции можно и нужно 
совмещать со спор-
том и творчеством. 
Такую цель себе по-
ставила уфимка.

- На последнем оф-
лайн-кастинге мы по-
знакомились с дев-
чонками, нам задава-

ли вопросы о профессии, увлечениях. Такого, что я наце-
лена только на победу, как будто бы нет. Для меня уже по-
беда, что я в этом конкурсе с красивыми девушками. Я 
вдохновляюсь этим здесь и сейчас, - признается Асия.

В любимой профессии Наталья уже 17 лет. За ее плечами 
- тысячи часов в небе и багаж невероятных историй. Хотя на-
чиналось все непросто. С 2008 году случился развод, за ним 
- проблемы со здоровьем, денег катастрофически не хвата-
ло.

Подруга пригласила пойти с ней на кастинг бортпроводни-
ков. Наталья согласилась только для того, чтобы поддержать 
приятельницу.

- Говорю: я английского не знаю. Но она настояла. Органи-
заторы сами подошли ко мне и предложили заполнить анке-
ту, - вспоминает Наталья. - И меня приняли!

Самарчанка проработала четыре года в гражданской авиа-
ции, а затем перешла в бизнес-авиацию. За 17 лет в авиа-
ции Наталья посетила 72 места, в том числе Бали, Маври-
кий, Майами, Лос-Анджелес, Мальдивы, Пунта-Кана, Канаду, 
частные острова... В Нью-Йорк летала, как на дачу, - по 20 
рейсов за зиму.

САМАРА

Наталья 
Рябова.

КСТАТИ
За кого еще болеть?

Елена Бусыгина, Саратов.
Кристина Саликова, Ульяновск.
Анастасия Лужевская, Ульяновск.
Мария Литвинова, Стерлитамак.

ли вопросы о профессии, увлечениях. Такого, что я наце-
лена только на победу, как будто бы нет. Для меня уже по-
беда, что я в этом конкурсе с красивыми девушками. Я 
вдохновляюсь этим здесь и сейчас, - признается Асия.

Елизавете Лукьяновой 23 года. Девушка родилась в Уфе, 

в 16 лет решила начать самостоятельную жизнь и перееха-

ла в Самару, чтобы здесь получить образование.

- Поступила в колледж на менеджера гостиничного де-

ла, получила красный диплом. Затем поступила в универ-

ситет, чтобы получить профессию педагога-психолога.

Авиация манила девушку с детства. Семья жила в до-
ме, который был очень 
близко к аэропорту. Посто-
янно взлетали и садились 

л а й н е р ы . 
Это было 
настолько 
заворажи-

вающе, что 
Лиза готова 

была часами сто-
ять, размышляя, ка-

кие приключения ждут 
пассажиров.

- Мне тоже хотелось 
стать частью этого фан-

тастического мира. И я 
решила действовать! 

«Боевое крещение» 
Елизавета получила год 
назад, это был рейс в Та-
лакан.

Елизавета Лукьянова.

Анастасия 
Быстрова из 
семьи потом-
ственных лет-
чиков. С дет-
ства девушка 
мечтала стать 
с т ю а рд е с -
сой. Отучив-
шись в кол-
ледже, по-
ступила в ка-
занский фи-
лиал школы 
бортпровод-
ников. По 
о к о н ч а н и и 
учебы Анаста-
сия устрои-
лась стюар-
дессой в та-
тарстанскую 
а в и а ко м п а -
нию. 

- Я узнала, что проходит конкурс «Топ 
стюардесс». Для участия нужно было при-
слать свои фотографии. Я заказала про-
фессиональную фотосессию и отправила 
снимки. Затем состоялся видеозвонок с 
организаторами. Они просили рассказать 
о себе и о работе. А уже наутро мне ска-
зали, что я прошла в полуфинал, - все еще 
с волнением вспоминает Анастасия.

Девушка признается, что решение жю-
ри стало для нее приятной неожиданнос-
тью. Ведь среди многочисленных претен-
денток в полуфинал выбрали и ее. Было 
указано, что Анастасия обладает не толь-
ко привлекательной внешностью, но и ха-
ризмой, целеустремленностью и любовью 
к своей профессии.

- Работа стюардессы требует не только 
приятной внешности, но еще и безупреч-
ного знания правил безопасности, серви-
са, умения находить общий язык с самы-
ми разными людьми. А что немаловажно 
- сохранять спокойствие в стрессовых си-
туациях, оставаясь всегда приветливой и 
внимательной.

ТАТАРСТАН

в 16 лет решила начать самостоятельную жизнь и перееха-

ла в Самару, чтобы здесь получить образование.

Анастасия 
Быстрова из 
семьи потом-
ственных лет-
чиков. С дет-
ства девушка 
мечтала стать 
с т ю а рд е с -
сой. Отучив-
шись в кол-
ледже, по-
ступила в ка-
занский фи-
лиал школы 
бортпровод-
ников. По 
о к о н ч а н и и 
учебы Анаста-
сия устрои-
лась стюар-
дессой в та-

ТАТАРСТАН

Анастасия 
Быстрова.

Небо. Самолет. Девушки
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29-летняя Серафима родилась и выросла в Ульяновске. После 
окончания школы красавица поступила в Казанский авиационный 
институт Туполева, где получила магистерскую степень в инже-
нерии. Затем девушка переехала в Санкт-Петербург.

За ее спиной работа в таких авиакомпаниях, как Smartavia и 
Azur Air. Сама девушка признается: профессия бортпроводни-
ка уникальна. Это путешествия в различные страны, знакомство 
с их культурой и, конечно, расширение кругозора.

Однако девушка не останавливается на достигнутом. В настоящее время она по-
лучает третье образование по специальности «Дизайнер интерьеров».

Что касается конкурса, в 2023 году она уже входила в «Топ стюардесс». Сейчас 
же девушка исключительно к победе не стремится. Для нее главное - новый опыт 
и эмоции.

- Если победа случится, она станет приятным бонусом, но главное уже проис-
ходит - здесь и сейчас, - рассказала Серафима.

УЛЬЯНОВСК

Серафима Лях.

Сразу несколько красавиц из разных 
регионов Приволжья вышли в полуфинал 
престижного международного конкурса 
«Топ стюардесс - 2025». Это событие 
проходит ежегодно уже в 11-й раз. Компе-
тентное жюри выбирает самых красивых 
представительниц российской авиации. 
Участвуют в конкурсе как действующие 
бортпроводники, так и те, кто работал 
в этой отрасли ранее. Рассказываем, за 
кого из землячек нужно держать кулачки.

САМАРА УФА

Асия 
Файзерахманова.

Небо. Самолет. Девушки

Красавицы из Приволжья вышли 
в полуфинал конкурса
«Топ стюардесс - 2025»

Павел КРАЙНОВ, Дарья ДОЛИНИНА, Марина ДОЛГОВА, Адель ХИСАМОВ. Фото: личный архив и сайт topstewardess.
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Многие страны, 
которые 
приостановили 
полеты в Россию, 
готовы их 
возобновлять.

Обнадеживающее путе-
шественников заявление 
сделал глава Росавиации 
Дмитрий Ядров. В неко-
торые страны готовы запу-
стить рейсы и российские 
авиакомпании, добавил он. 
Но не делают этого, пока 
не получат гарантии, что их 
самолеты за рубежом будут 
обслуживать без проблем 
(заправлять топливом, ре-
монтировать). Мешают это-
му санкции, в том числе и 
вторичные.

И хотя конкретных марш-
рутов в Росавиации не на-
звали, эксперты считают 
самыми реалистичными не-
сколько - и все они интерес-
ны туристам. Это Малайзия, 
Саудовская Аравия, Танза-
ния и Доминикана.

Реалистичности добав-
ляет тот факт, что рейсов 

между Россией и другими 
странами действительно 
становится больше. В мае 
к нам возобновили полеты 
сразу две иностранные авиа-
компании - израильская El Al 
вновь летает из Москвы в 
Тель-Авив. А Vietnam Airlines 
вернулся на линию Москва - 
Ханой после трехлетнего 
перерыва.

В Абхазию прямых рей-
сов не было почти 30 лет, 
с 1 мая появились - после 
восстановления аэропорта 
в Сухуме.

Совсем скоро, с 12 ию-
ня, самолеты российской 
авиакомпании Red Wings 
соединят Москву и Эйлат, 
израильский курорт на Крас-
ном море.

Зарубежные перевозчики 
если и не добавляют новых 
маршрутов, то делают ак-
тивнее имеющиеся. С июля 
Qatar Airways будет выпол-
нять два рейса из Москвы 
в Доху ежедневно (сейчас 
один). А иранская Mahan 
Air начнет летать в Тегеран 
не только из Москвы, но и 
из Санкт-Петербурга (уже с 
30 мая) и Казани (с августа).

 ■ ПРАВО НА ОТДЫХ

Скоро экзамены

Анна ЛУКЬЯНОВА

Глава Рособрнадзора 
ответил на самые 
популярные вопросы 
школьников.

Основной период Единого го-
сударственного экзамена стар-
тует уже на этой неделе,23 мая и 
продлится до 11 июня. Накануне 
руководитель Рособрнадзора - 
ведомства, ответственного за 
выпускные экзамены, - Анзор 
Музаев провел горячую линию, 
где ответил на самые острые во-
просы выпускников.

- Появится ли возмож-
ность пересдать не один, а 
два экзамена по выбору?

- Не видим целесооб-
разности в этом. Так на-
зываемая президентская 
пересдача - нововведение 
прошлого года. Придума-
на ради тех детей, которые 
сдали экзамен хуже, чем 
могли бы. Из-за стресса, 
плохого самочувствия, 
выгорания... В прошлом 
году такой возможностью 
воспользовались около 
ста тысяч выпускников. 
Примерно 70% улучшили 
свой результат незначительно. 
Остальные сдали так же или ху-
же. В этом году правила те же: 
пересдать можно только один 
предмет по выбору в допол-
нительные дни - 3 или 4 июля. 
Увеличить число пересдач не 
можем еще и по той причине, 
что ЕГЭ тесно связан с прием-

ной кампанией, существенно 
сдвигать графики не можем. По-
ка поживем с этой моделью, а 
там будет видно.

- Можно ли использовать луч-
ший результат пересдач при по-
ступлении?

- Учитывается результат пере-
сдачи, а первая оценка безвоз-
вратно аннулируется. Даже если 
пересдал на два. Менять ничего 
не планируем. Пересдача - от-
ветственный шаг, а не игра в 
повезет - не повезет. Каждый 
балл за ЕГЭ - это кропотливая 
работа школьника в течение всех 

11 лет. Если нет знаний, улуч-
шить результат на пересдаче не 
получится.

- Можно ли сделать государ-
ственную итоговую аттестацию 
дистанционной для детей, кото-
рые были на дистанте?

- У нас Единый государ-
ственный экзамен, и все 
сдают его очно. Дистанци-
онного формата нет.

- Распространят ли экс-
перимент с ОГЭ, в котором 
можно сдавать всего два обя-
зательных экзамена вместо 
четырех, на другие регионы?

- В этом году так сдают в 
Москве, Санкт-Петербурге 
и Липецкой области. От 
результатов будет зависеть, 
продолжится ли экспери-
мент в следующем году и в 
каком виде. Возможность 
сдавать меньше экзаменов - 
не главное в нем. Нынешняя 

модель поступления в заведе-
ния среднего профессиональ-
ного образования по конкурсу 
аттестатов формировалась дав-
но и при других реалиях, когда 
этот уровень образования не был 
востребованным. Сейчас все по-
менялось, и модель тоже нужно 
пересматривать.

Можно ли пересдать 
все ЕГЭ или сдать 
дистанционно

Полеты во сне 
и напрямую

Самый популярный предмет 
в 2025 году - обществознание. 
Его собираются сдавать 
более 42,4% выпускников.

КСТАТ
И КАКИЕ ПРЕДМЕТЫ 

ВЫБИРАЮТ ЧАЩЕ ВСЕГО
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Следом идут информатика (21%), 
биология (19,8%), физика (16,4%), 
химия (14,4%) и история (14%). 
По словам Анзора Музаева, 
наблюдают ежегодный прирост 
в 1 - 3% желающих сдавать 
предметы естественно-научного цикла.
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Дмитрий БАБИЧ

Фабрис Сорлин, француз 
из Бордо, переехал в Россию 
в 2015 году. Вот уже много лет 
он вице-президент Междуна-
родного движения русофилов. 
По указу президента Владими-
ра Путина Фабрис, его жена 
Изабель и девять детей полу-
чили гражданство РФ. Вот-
вот в их семье появится еще 
один российский гражданин: 
Изабель ждет десятого ре-
бенка.

«Комсомолка» с семьей Сор-
лин дружит давно. Прошлой 
весной мы писали о них боль-
шую статью - про замеча-
тельных детей, которые в со-
вершенстве выучили русский, 
про их отца, который ездит 
с гуманитарными миссиями 
в Донбасс и считает, что 
Европа может быть сильна 
только в союзе с Россией... На-
ши читатели прислали тог-
да сотни очень теплых ком-
ментариев, которые тронули 
Сорлинов до слез.

Сколько знаем Фабриса - он 
был улыбчивым, приветливым, 
неутомимым. Но сегодня не на 
шутку встревожен.

СПЛОШНЫЕ ОТКАЗЫ
Сорлины живут в поселке 

под Одинцовым (дети там 
ходят в гимназию, к которой 
очень привязаны), буквально 
сидя на чемоданах. А вернее - 
на картонных коробках, куда 
сложены все вещи семьи.

Хозяин дома, который они, 
эмигрировав из Франции, 
арендовали (тогда у Сорли-
нов было «всего» шесть сы-
новей и дочек), продал эту 
недвижимость, а семью на-
стоятельно попросил съехать.

Фабрис не держит на него 
зла: продажа - дело житей-
ское. Но когда французы ста-
ли искать новое жилье, по-
лучили сплошные отказы. 
Риелторы даже на просмотры 
не приглашают, узнавая, что 
в семействе так много детей. 

Когда мы были в гостях 
у Фабриса, убедились, что 
дом блистает чистотой. Вос-
питание строгое: достаточно 
сказать, что дети не играют 
в компьютерные игры и не 
сидят в соцсетях, вместо 
этого - книги, книги, книги 
(«Это лучшее, что развивает 
ум», - убежден отец). И живое 
общение с друзьями.

Мальчики занимаются сам-
бо и боксом, девочки - заме-
чательные хозяюшки. Братья 
и сестры во всем помогают 
друг другу и родителям.

Однако на суровом рынке 
подмосковной аренды свои 

законы, многочисленная ре-
бятня считается «фактором 
риска»: не дай бог, что-то по-
портит, будет шуметь…

ПИСЬМА С УГРОЗАМИ
Вот в такой переплет по-

пала семья католиков-тра-
диционалистов (именно 
к этому религиозному на-
правлению принадлежат Фа-
брис и его домочадцы). Прав-
да, по сравнению с тем, что 
они перенесли перед эмигра-
цией, это не самые большие 
трудности.

Сорлин с 2000-х годов уча-
ствовал в демонстрациях 
против закона, разрешаю-
щего однополые браки (в 
России международное дви-
жение ЛГБТ решением суда  
признано экстремистским 
и запрещено). В 2008 году 
основал общество франко-
российской дружбы Альянс 
«Франция - Европа - Россия». 
Оказалось, таких вещей в со-
временной Франции не про-
щают.

«В 2010 году я стал полу-
чать письма с угрозами из-за 
моего русофильства и под-
держки традиционной семьи. 
Во Франции за такое сразу 
начинают демонизировать: 
мол, раз ты за брак только как 
союз мужчины и женщины, 
значит, правый экстремист 
и прочая. Я потерял работу… 

Мы съездили пару раз в Рос-
сию, осмотрелись и решили - 
уедем из Франции от греха 
годика на два, переждем», - 
рассказывает Фабрис.

«Годика два» преврати-
лись во все десять, а в пер-
спективе - во всю жизнь. Во 
Франции дела шли от плохого 
к худшему. На смену двулич-
ному Саркози пришел откры-
тый русофоб Франсуа Ол-
ланд, а потом началась эпоха 
Макрона - президента, на-
чавшего правление с приказа 
о недопуске наших журнали-
стов на пресс-конференции. 
Объявленные российскими 
агентами «желтые жилеты», 
лишившиеся глаз от резино-
вых полицейских пуль демон-
странты, французские гауби-
цы для режима Зеленского…

ОТ БОРДО ДО ДОНБАССА
Зато Россия превзошла 

все ожидания. Дети пошли 
в православную гимназию, 
так что вскоре они уже могли 
учить отца языку новой ро-
дины. Изабель родила здесь 
еще троих. Фабрис, инженер 
по образованию, нашел рабо-
ту в компании по экспорту-
импорту продуктов. И стал 
возить в Донбасс гуманитар-
ную помощь. 12 раз он посе-
тил многострадальный регион 
с большими грузами - еда, ле-
карства, техника… Приезжал 

и до начала СВО, и в разгар 
боев.

«Мы стараемся помогать 
бедным семьям, - объясняет 
Сорлин. - Привозим генера-
торы, чтобы у людей были 
тепло и свет, медикаменты 
и игрушки в детские боль-
ницы». Добирались до самых 
дальних сел - туда, куда чаще 
всего не добирается помощь 
от крупных благотворителей.

Узнав о заслугах Фабриса, 
в прошлом году президент 
Путин и дал всей семье граж-
данство. Не исключено, что 
пример Сорлинов стал одной 
из причин появления прези-
дентского указа о поддержке 
разделяющих традиционные 
ценности иностранцев, чтобы 
облегчить их переезд сюда.

В общем, все шло хорошо. 
Если бы не проблема с жи-
льем…

ЗАЩИТИТЬ 
БЕЗЗАЩИТНЫХ

«У меня возникла мысль: 
почему бы не принять закон, 
который бы освобождал от ча-
сти налога на недвижимость 
граждан, которые сдают дома 

многодетным семьям? - гово-
рит Фабрис. - Раньше рожде-
ние каждого нового ребенка 
было для нас праздником. 
А теперь я очень волнуюсь: 
со дня на день мне надо будет 
отправляться с Изабель в род-
дом. Что если мне некуда бу-
дет привезти ее и малыша?!»

Как-то они, конечно, пере-
кантуются. Но Сорлин мечта-
ет не о временном, а о посто-
янном решении проблемы. 
Вот бы семье купить свое жи-
лище! Главное - чтобы места 
на всех хватило и было неда-
леко от любимой гимназии. 
А за теплом и уютом дело не 
станет.

Фабрис работает с утра до 
ночи, однако богачом его 
никак не назовешь. Поэто-
му друзья предложили: надо 
начать сбор средств на дом 
для полюбившейся читателям 
«Комсомолки» семьи русских 
французов!

Успех семьи Сорлин ста-
нет нашим коллективным от-
ветом русофобам. Недавно 
французская телекомпания 
BFM TV сняла лживый до-
кументальный фильм «Они 
все бросили ради России». 
В нем предрекают переехав-
шим сюда гражданам запад-
ных стран разочарование 
и позорное возвращение на 
родину.

«Я не был удивлен этим 
фильмом, что-то такое гад-
кое должно было появиться, - 
сетует Фабрис. - Почти всё 
телевидение и главные газеты 
во Франции получают суб-
сидии государства, а потому 
следуют политике Макрона. 
Но и наши голоса все слыш-
нее - переселенцев, незави-
симых журналистов, просто 
делящихся впечатлениями 
путешественников. Все они 
в восторге от России. Поэто-
му Франция сейчас впереди 
всех стран НАТО по количе-
ству желающих переселиться 
сюда граждан.

Будущее своих детей Сор-
лин видит в России. В отли-
чие от службы во француз-
ской армии, которая входит 
в «преступную организацию 
НАТО» (слова Фабриса), 
службу своих подрастающих 
сыновей в армии РФ он счи-
тает священной обязанно-
стью.

«Вместе с нашими право-
славными братьями мы от-
вергаем насилие, - рассуждает 
Фабрис. - Но вместе с ними 
мы говорим: наш долг - при-
менение силы, чтобы за-
щитить беззащитных - на-
пример, мирное население 
Донбасса».

Поможем Сорлинам 
к десятым крестинам!

Как семья 
Сорлин обосновалась 

в России - 
на сайте KP.RU
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Фабрис и Изабель Сорлин вместе со своими замечательными девятью детьми 
побывали в гостях у «Комсомолки». Вот-вот в семье появится десятый ребенок. 

Французы, ставшие гражданами РФ, очень надеются на помощь россиян.

Переехавшую 
в Россию 

многодетную 
семью французов 

попросили 
из съемного 

жилья. Им очень 
нужен новый дом.

Пожертвовать через банк:
Получатель: благотворительный фонд «Благо Дари Миру», 

ИНН 7734424373, КПП 773401001, ОГРН 1197700006360, 
расчетный счет № 40703 810 8 3872 0000082

Банк получателя: ПАО Сбербанк, Корсчет № 30101 
810 4 0000 0000225, БИК 044525225, ИНН 7707083893, 
КПП 773643001

Назначение: благотворительное пожертвование для Фа-
бриса Сорлина, проект «Строим дом счастья»

КАК ПОМОЧЬ
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По мнению эксперта, каж-
дый человек способен при 
осознанном отношении к еде 
и своей жизни сам составить 
правильный рацион долголе-
тия. Есть пять основных мо-
ментов, соблюдая которые, 
можно реально продлить здо-
ровую жизнь:

1 Следуйте «правиль-
ным» диетам.

То есть тем, что признаны 
во всем мире самыми здо-
ровыми,  - это средиземно-
морская и диета DASH, при-
званная в первую очередь 
контролировать давление. И 
это не кратковременные «по-
худательные» эксперименты. 
А системы питания, которых 
стоит (и вполне возможно, в 
отличие от ограничительных 
диет) придерживаться всю 
жизнь. В их основе знакомые 
всем постулаты: больше ово-

щей, свежей рыбы, мяса - не-
жирного. Допустим бокал ви-
на на ужин или обед. Меньше 
жирного, жареного, фастфу-
да, крахмалистого, сладкого, 
особенно газировок.

2 Снижайте долю насы-
щенных жиров и про-

стых углеводов.
См. пункт 1: меньше муч-

ного, сладкого и жирного.

3  Добавляйте источники 
ресвератрола каждый 

день.
Ресвератрол - природный 

антиоксидант, важный для 
снижения уровня воспаления 
в организме, особенно для 
сердечно-сосудистой систе-
мы. Как вы понимаете, важно 
это вещество и для больных 
суставов, поскольку дока-
занно снижает как уровень 
воспаления, так и дегенера-
цию (разрушение) хрящевой 
ткани.

- Только не стоит оболь-
щаться, что ресвератрола 
много в вине или крепких 
напитках из винограда,  - 
предупреждает Максим Ши-
лов. - Да, в красном вине его 
достаточно, но все же в 2 - 3 
раза меньше, чем в виногра-
де. В белом вине уже в 10 раз 
меньше, чем в красном. А в 

крепких напитках - в сотни раз 
меньше, чем в свежих плодах. 
И не забывайте про токсиче-
ское воздействие алкоголя 
на весь организм и суставы 
в том числе.

Кроме винограда, ресве-
ратрол есть в ягодах фиоле-
тового и синего цвета (еже-
вика, черника, голубика), в 
малине, бруснике, клюкве, 
какао-бобах (а значит, в ка-
чественном шоколаде) и т. д. 
Но чемпионом по содержа-
нию являются темные сорта 
винограда.

4 Следите за уровнем 
витамина D.

- Это особенно важно для 
тучных людей, - говорит Мак-
сим Шилов. - Напомню: вита-
мин D, то есть если у чело-
века много лишней жировой 
ткани, он в прямом смысле 
растворяется. Потому при 
похудении очень важно не 
только увеличивать долю 
продуктов, которые богаты 
«солнечным» витамином, но и 
при необходимости принимать 
его дополнительно.

5  Увеличивайте долю 
продуктов, богатых 

омега-3 полиненасыщен-
ными жирными кислота-
ми.

Анна КУКАРЦЕВА

О том, как важно пра-
вильно питаться и что 
еда реально может стать 
главным инструментом 
для достижения долгой 
жизни, причем здоровой 
и активной, много гово-
рили на форуме «Техно-
логии долголетия», кото-
рый недавно завершился 
в Москве.

Например, врач-
диетолог РНИМУ им. 
Пирогова Максим Ши-
лов рассказывал, какое 
питание стоит выбрать 
людям с остеоартритом 
или склонным к болез-
ням суставов.

- В первую 
очередь важно 
понимать, что 
любые пробле-
мы с суставами 
усугубляет лиш-
ний вес, как сама 
нагрузка, так и 
воспалительные 
процессы, кото-
рые запускает из-
лишняя жировая 

ткань, - объясняет дие-
толог Шилов. - Чем вы-
ше степень ожирения, 
тем выше риск развития 
остеоартрита. В первую 
очередь страдают коле-
ни, затем тазобедрен-
ный сустав и кисти рук. 
Поэтому главная задача 
диетолога - не просто 
подобрать необходимую 
диету для людей с забо-
леваниями суставов, но и 
добиться стойкого сни-
жения веса. Нам важно 
не просто расписать, что 
можно, а что нельзя, а за-
мотивировать человека 
следовать нашим реко-
мендациям все время. 
Есть разные механизмы, 

каждый паци-
ент индивидуа-
лен, подходы 
ко всем разные. 
Кому-то важ-
но рассказать о 
пользе тех или 
других продук-
тов, с кем-то со-
ставить четкий 
план питания. 
Кому-то проще 

и удобнее следовать не-
большими шагами, плав-
но вносить изменения в 
свою жизнь. Но самое 
главное, что мы доно-
сим нашим пациентам: 
нет плохих или хороших 
продуктов, есть несба-
лансированный рацион.

Здоровье

Все, что вы хотели знать 
о здоровье, новых лекарствах 

и даже врачебных тайнах, слушайте 
в программе «Медсовет» по 

субботам в 20.30 (мск) на Радио «КП»
radiokp.ru

Что ели, чтоб колени не скрипели?

Максим 
Шилов.
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шагов для перехода 
на рацион долгожителя

Названы главные продукты
для здоровья суставов.

- Никогда 
не думал, 

что правильное 
питание - это 
так вкусно!

ВИНОГРАД, ЧЕРНИКА, ГОЛУБИКА, 
КЛУБНИКА - ГЛАВНЫЕ ИСТОЧНИКИ РЕСВЕРАТРОЛА.
Ешьте каждый день по 100 - 150 граммов - 
с утренними кашами или как десерт.
ЛЬНЯНОЕ, ТЫКВЕННОЕ, ВИНОГРАДНОЕ МАСЛО.
Это важные источники полиненасыщенных жирных кислот. 
Обычное подсолнечное масло тоже их содержит, но в 
перечисленных больше других полезных веществ. Попробуйте 
их на ужин с различными салатами. Заодно это 
разнообразит вкусовые впечатления.
АВОКАДО.
По половинке через день, то есть 2 -3 плода авокадо в неделю. 
Еще один источник полиненасыщенных жирных кислот 
и различных витаминов и минералов. Регулярное 
употребление авокадо доказанно укрепляет иммунитет, 
снижает риск сердечно-сосудистых заболеваний 
и замедляет старение.
Полезно есть с бутербродами из цельнозернового хлеба
 на завтрак, добавлять в салаты или крупы в обед или ужин.
БОЛЬШЕ КЛЕТЧАТКИ.
Она снижает риск сердечно-сосудистых заболеваний, 
улучшает работу кишечника, оздоравливает микрофлору.
Это не только цельнозерновые каши, но и бобовые (нут, 
фасоль), а также семена льна, овсяные отруби. 
И квашеная капуста.
ШОКОЛАД.
Лучше горький или темный. 
Но можно и несколько 
долек молочного.
РЫБА, ЯЙЦА, БЕЛОЕ МЯСО.
Всем нам, а особенно пожилым людям или людям 
с саркопенией (уменьшением, нехваткой мышечной ткани), 
нужны здоровые источники белка. 
Это морская рыба, птица - курица, индейка, 
яйца (2 - 4 штуки в неделю). Безусловно, 
нежирная говядина и постная свинина  
тоже неплохой вариант, но все же 
лучше есть их пореже -
 не чаще 1 - 2 раз в неделю.
ТРАВЯНЫЕ ЧАИ.
Вместо сладких морсов, кофейных напитков, 
газировок лучше перейдите на травяные чаи: 
они уменьшают риск снижения когнитивных 
функций и уровень психологического дистресса.

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Добавь в рацион
Какие продукты стоит убрать из меню, уже понятно, 
а вот добавить в ежедневный рацион не помешает 
следующие источники полезных веществ:

- Надо отметить, что с возрастом меняются вкусовые ощущения: пожилые люди 
начинают хуже чувствовать различные пряные ароматы, то есть вкус трав 
и приправ, зато отчетливее ощущают вкус горечи, - говорит Максим Шилов. - 
Поэтому питание - это всегда очень индивидуально, нужно подбирать по принципу 
«нравится - не нравится». Что не мешает соблюдать перечисленные пункты. 
И, конечно, не забывать о регулярных прогулках, хотя бы по чуть-чуть, но каждый день.
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Наталья АРТЯКОВА

Их объявили 
в международный 
розыск.

Эта история изначально ка-
залась невероятной: сначала 
бесследно исчез с супругой 
Виктор Тархов - бывший мэр 
Самары и солидный бизнес-
мен. Ни тел, ни каких-либо 
следов. Подозреваемым 
оказывается не слу-
чайный грабитель 
или конкурент, 
а родная внучка 
Екатерина, кото-
рую бабушка с де-
душкой обожали. 
С большим трудом 
следствие выясняет 
детали. Оказалось, 
что 29-летняя Катя 
давно планировала 
«тряхнуть деда», чтобы 
получить деньги. С таким 
предложением пришла к отцу 
Сергею Логинову, у которого 
криминальное прошлое. Но 
тот отказался. Тогда девушка 
начала искать помощи на сто-
роне. Пока неизвестно, где 
она познакомилась со своими 
сообщниками, судя по всему, 
в Грузии. Известно только, 
что 56-летняя уроженка Са-
марской области Светлана 

Метревели координировала 
действия из-за границы, а ее 
25-летний племянник Дмит-
рий помог Екатерине убить 
родных и избавиться от тел. 
После случившегося он уле-
тел из России, но успел за-
светиться на камере в одном 
из аэропортов.

- Светлана Метревели со-
ветами и указаниями со-
действовала убийству мэра 

и его супруги, а ее племянник 
и внучка потерпевших отра-
вили пару, а после заморози-
ли при помощи азота и рас-
членили тела, части которых 
раскидали по мусорным кон-
тейнерам, - рассказали в СК.

Дмитрия Метревели заоч-
но заключили под стражу. 
Ему предъявили обвинение 
в убийстве двух людей груп-
пой лиц по предварительному 

сговору. Его тетю Светлану 
обвиняют в пособничестве.

Известно, что она родилась 
в Куйбышеве (сейчас Сама-
ра) в 1968 году. В 1997 году 
полиция объявила ее в фе-
деральный розыск за мошен-
ничество в особо крупном 
размере. Тогда Метревели 
арестовали, но как развива-
лись события дальше - за-
гадка.

Имя Светланы Метревели 
всплывает снова в 2017 году. 
Тогда ее судили по админи-
стративному делу: в Кисло-
водске женщина села за руль 
пьяной.

Между этими событиями 
Светлана пыталась сколо-
тить свой бизнес, но прого-
рела. В середине 2010-х годов 
она значилась учредителем 
в московской организации 
«Продснаб», занимающейся 
производством сухарей, пе-
ченья и прочих сухарных хле-
бобулочных изделий. В то же 

время руководила ООО ТД 
«Сладкий» в Туле. Компа-
ния торговала сахаром, шо-
коладом и т. д. Обе компании 
ликвидировали в 2017 году. 
О том, что дела шли плохо, 
говорит иск от мая 2016 года. 
Его к торговому дому «Слад-
кий» подал банк. Метревели 
взяла кредиты на 3 млн руб-
лей и в какой-то момент пе-
рестала их погашать. Долгов 
(вместе с процентами и пе-
нями за просрочку) нако-
пилось больше чем на 5 млн 
рублей.

Расследование Ульяны 
Скойбеды об убийстве 
Тарховых ради 
наследства - 
на сайте KP.RU
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Екатерина несколько недель скрывала 
убийство и писала СМС с телефона деда.
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Дмитрий и Светлана Метревели 
прячутся сейчас за границей. 
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Убивать родных 
внучке экс-мэра Самары 
помогали сообщники

Борис МЕРКУШЕВ 

Ему дали почти 
максимальный для 
несовершеннолетнего 
срок - 9 лет и 10 
месяцев.

Седьмой кассационный суд об-
щей юрисдикции оставил в силе 
приговор 18-летнему Степану (имя 
изменено - Ред.), который рас-
правился со своей школьной под-
ругой Ярославой. Заседание дли-
лось больше трех часов, интере-
сы родителей убитой девочки 
представляла адвокат Анастасия 
Шардакова. 

Напомним, бесчеловечное по 
своей жестокости преступление 
произошло в ночь на 8 июля 2023 

года в поселке Октябрьский Перм-
ского края. Ярославу с сильней-
шими ожогами нашли ранним 
утром возле железнодорожных 
путей станции Чад. Когда на мес-
то приехали полицейские и врачи 
скорой, под школьницей дымилась 
трава. На теле, на земле и на рель-
сах была кровь. 

Девочку экстренно увезли в Ок-
тябрьскую ЦРБ, а через два дня 
вертолетом санавиации достави-
ли в Пермский ожоговый центр с 
поражением 85% тела. 10 дней 
лучшие комбустиологи города в 
консультации со специалистами 
из федеральных ожоговых цен-
тров боролись за ее жизнь, но 18 
июля сердце Ярославы останови-
лось.

По подозрению в убийстве за-
держали ее школьного друга Сте-
пана, на тот момент ему было 16 
лет. Сначала он признавался в 
том, что сжег Ярославу, но на су-
де заявил, что оговорил себя из-
за давления следствия. Летом про-
шлого года Октябрьский район-
ный суд признал подростка винов-
ным в убийстве, совершенном с 

особой жестокостью, изнасило-
вании и умышленном уничтожении 
имущества и приговорил его к поч-
ти максимальному для несовер-
шеннолетнего сроку - 9 годам и 
10 месяцам воспитательной коло-
нии. 

Также судья постановил взыс-
кать с него компенсацию мораль-
ного вреда родителям и брату 
умершей Ярославы в размере поч-
ти 15 миллионов рублей и компен-

сировать затраты на погребение.
Защита подростка попыталась 

обжаловать приговор, но краевой 
суд оставил его без изменений. 
Сейчас жалобу не удовлетворила 
и кассация.

- Почему до сих пор продолжа-
ются попытки манипулировать об-
щественным мнением и ведутся 
разговоры, мол, это не он?! А по-
тому, что кто-то отчаянно пытает-
ся спасти его репутацию, - гово-

рит Анастасия Шардакова. -  Кто-
то пытается сделать его невинов-
ным в глазах друзей и знакомых. 
Ведь ему рано или поздно придет-
ся вернуться в общество. И одно 
дело вернуться осужденным за 
убийство с особой жестокостью, 
а другое - несправедливо осуж-
денным, жертвой судебной систе-
мы.

Последней инстанцией обжало-
вания приговора Степана являет-
ся Верховный суд. Анастасия Шар-
дакова уверена, что адвокаты мо-
лодого человека попытаются об-
жаловать приговор и там.  

 ■ ИЗ ЗАЛА СУДА

Борис МЕРКУШЕВ,
Алена ОВЧИННИКОВА

17-летнему подсудимому 
дали меньше 10 лет в колонии.

- Я даже не в состоянии сейчас что-
либо прокомментировать, - с трудом 
сдерживает слезы отец погибшей Яро-
славы. - Ей было всего 16 лет, и мою 
доченьку уже не вернуть, мы до сих пор 
не можем с этим смириться.

10 ЛЕТ И 15 МИЛЛИОНОВ
В понедельник, 24 июня, в Октябрь-

ском районном суде (Пермский край) 
вынесли приговор 17-летнему Степану 
(имя осужденного изменено, - Ред.), 
который обвинялся в убийстве, со-
вершенном с особой жестокостью, 
изнасиловании и умышленном унич-
тожении имущества. Летом прошлого 
года он зверски расправился со своей 
школьной подругой, с которой учил-
ся в параллельных классах. Подросток 
напоил ее самогоном и изнасиловал, 
а чтобы скрыть следы преступления, 
облил девушку бензином и поджег. 

Суд по этой громкой истории длился 
больше двух месяцев. Проходил он в 
закрытом режиме, так как речь шла о 
несовершеннолетних и половой непри-
косновенности. 

Обе стороны были против присут-
ствия журналистов на оглашении при-
говора, но так как эта история вызвала 
огромный общественный резонанс, 
судья разрешил присутствовать СМИ 
в зале суда, но съемку запретил.

Степан всеми возможными способа-
ми пытался прятать лицо: надел маску, 
прикрывал лицо руками. Поэтому по-
нятьегореакциюнарешениесудабыло

девочки было ожидаемо, поэтому ни-
какой эмоциональной реакции они не 
показали.

«ЯВИНОВАТ

поступать в институт, но она в земле 
лежит!»

После оглашения приговора журна-
листы «КП» побывали на могиле Яро-
славы. Там мало что изменилось: как 
и год назад, стоит деревянный крест 
с табличкой, море цветов и мягкая 
игрушка.  

САМ НЕ ПИЛ, НО НАКАЧИВАЛ 
САМОГОНОМ ПОДРУГУ

Напомним, бесчеловечное по своей 
жестокости преступление произошло 
в ночь на 8 июля 2023 года. В поселке 
Октябрьский возле железнодорожных 
путей на станции Чад нашли девушку 
с сильнейшими ожогами.

Когда на место приехали полицей-
ские и врачи скорой, Ярослава лежала 
в одних носочках, под ней дымилась 
трава, кругом была кровь. Врачи бо-
ролись за ее жизнь десять дней. Увы, 
чуда не случилось.

В тот роковой вечер девушка оказа-
лась в одной компании со своим «па-
лачом», с которым дружила с детства 
и училась в одной школе. Ближе к 11 
ночи девушка с подружкой ушла домой 
и, как думали родители, легла спать. Но 
околочасаночитайкомвылезлавокно

что я пьян. Мы легли на кровать в моей 
комнате, и между нами произошел по-
ловой акт. Потом ей стало плохо, она 
попросила вывести ее на улицу.

«Я НЕ ХОТЕЛ ЕЕ УБИВАТЬ!»
На суде парень утверждал, что де-

вушка сама вышла на улицу в одних 
носках. Он пытался ее одеть, но не 
смог. В таком виде она якобы решила 
пойти к подруге.

- Когда мы начали переходить через 
железную дорогу, она упала и уда-
рилась об рельс головой. Я увидел, 
что из ее головы побежала кровь, и 
испугался. Пульса не было. Я начал 
перетаскивать ее с рельсов на насыпь, 
чтобы ее не переехал поезд. Призна-
ков жизни она не подавала, я подумал, 
что она умерла. 

Степан вернулся домой, налил в 
пластиковую бутылку бензин и пошел 
обратно. Он утверждал, что Ярослава 
по-прежнему лежала, как мертвая. Он 
облил ее бензином и поджег. 

- Она загорелась, ни звука, ни дви-
жений не было. Убивать ее я не хотел!

На каждое заседание суда кроме 
адвокатов приходили и родители 
подсудимого. Отец Степана как-то 
расплакался и сказал, что его сын хо-
тел лишь избавиться от своих пото-
жировых следов. А мать не плакала, 
но настаивала, что ее сын не виновен 
и никого не поджигал и что след-
ствию нужно искать других людей, 
причастных к убийству Ярославы. 
Ниокакихсожаленияхизвинениях

Подросток, который сжег 
16-летнюю школьницу, прятал 
лицо под маской

Степан как несовершеннолетний 
получил почти 

максимальный срок.
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Девушке было всего 16 лет.
Со своим «палачом» она училась 

в одной школе.

Могила Ярославы 
утопает в цветах.

Борис МЕРКУШЕВ, 
Алена ОВЧИННИКОВА

В Прикамье 
похоронили девочку, 
которую сжег друг 
детства.

В четверг жители  по-
селка Октябрьского 
простились с 15-летней 
девочкой, которую сжег 
друг детства. Школьницу 
похоронили в селе Бого-
родск, откуда родом ее 
мама. На кладбище собра-
лось больше 60 человек: 
родственники, знакомые 
семьи, а также те, кого 
эта трагедия не оставила 
равнодушными. 

СКОРБЯТ ТЫСЯЧИ 
ЛЮДЕЙ

Перед траурной процес-
сией, которая двигалась в 
сторону кладбища, рас-
кидывали розы. Одно-
сельчане вместе с жите-
лями из разных городов 
страны, которых потрясла 
эта жуткая история, со-
брали деньги и принесли 
на могилу огромный бу-
кет роз и статуэтку ангела, 
склонившего голову, как 
символ того, что вместе 
с родителями скорбят и 
тысячи неравнодушных 
людей. 

Когда розовый гроб 
опускали в землю, на 

б б

висело… и даже свыше. 
Но мы не боги.

НАТЕРПЕЛАСЬ МУК
Это чудовищное пре-

ступление было соверше-
но, напомним, в ночь на 8 
июля в Октябрьском. По-
ка родителей не было до-
ма, подростки собрались 
в квартире 16-летнего 
Степана (имя изменено по 
требованию законодатель-
ства, - Ред.) - выпить, «от-
метив» его расставание с 
девушкой. В компании, 
по словам источника в 
правоохранительных ор-
ганах, было несколько 
парней и соседка-школь-
ница, которую подросток 
знал с самого детства и с 
которой учился в одной 
школе. Вечер закончил-
ся жутко: девочка была 
изнасилована, а потом, 
чтобы скрыть следы пре-
ступления, ее оглушили и 
отнесли к железной доро-
ге. Затем облили горючей 
жидкостью и подожгли. 

Девочкубезсознания

день похорон девочки, и 
многие местные жители 
уехали проститься с ре-
бенком. Но даже с теми, 
кто остался, встреча ру-
ководства регионального 
СУ СКР не обошлась без 
происшествий.

Во-первых, людям сра-
б

изошло, люди объ-
единились в соцсетях и 
создали группу по сбору 
средств семье постра-
давшей школьницы. 
Когда девочка умерла, 
группу переименовали 
в «Вечная память… Спи 
спокойно. Малышка». 
П р

как родителям девочки, 
переживающим сейчас 
тяжелое горе, помочь 
найти самого лучше-
го адвоката и добиться 
честного расследова-
ния. Ведь сами мама и 
папа, понесшие такую 
страшную потерю, не в 

й б р

Мама девочки работа-
ет в детском саду, отец 
преподает автодело в 
местном колледже. 

- Семья очень хоро-
шая, со всех сторон по-
ложительная, добрые и 
спокойные люди, - го-
ворит их близкая зна-
комая. - Дочь они без-
умно любили, трудно 
представить, как они 
переживут такое горе. 
А еще сложнее пред-
ставить, что такое звер-
ство совершил, по сути, 
ребенок или несколько 
детей. 

У родителей погибшей 
девочкиосталсясын

«Доченька, прости, 
что не уберегли!»

Девочка боролась 
10 дней. Увы, чуда 

не случилось.

Могила девочки 
утопала в цветах. 
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Приговор подростку, который сжег 
школьницу, оставили без изменений

Девочку 
нашли рядом 

с железнодорожными 
путями.
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Соцсети

Ярославе было всего 
16 лет. Увы, травмы 

оказались несовместимы
с жизнью.
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Николай ГЕРАСИМОВ, 
Константин ГЛЫБА

В швейцарском 
Базеле 
закончился самый 
неоднозначный 
музыкальный 
конкурс Европы.

А что там на «Еврови-
дении»? Россия не уча-
ствует в нем четвертый 
год, но интерес к этому 
не то что музыкально-
му, а скорее спортивно-
политическому состя-
занию по инерции 
остался. А вот что: 
хрустальный микро-
фон получил певец из 
Австрии JJ (читается 
Джей-Джей, в миру - 
Йоханнес Питч), на-
бравший 436 баллов.

Парню 24 года, его 
отец - австриец, а 
мать - филиппинка. 
Тембр у него неожи-
данный - контрате-
нор. Это самый вы-
сокий мужской голос, 
аналог женского сопра-
но. Песня Йоханнеса 
называется Wasted Love 
(«Потерянная любовь»). 
Скучноватая компози-
ция, честно говоря.

ВЫЖИЛА 
ПОД АТАКОЙ ХАМАС

В этом году запрети-
ли демонстрировать на 
сцене национальные 
флаги, чтобы избежать 
политических заявле-

ний. Но без политики не 
обошлось. Во время вы-
ступления израильской 
певицы Юваль Рафаэль 
в зале раздался свист. В 
чьих-то руках возник 
палестинский флаг - это 
был перформанс осуж-
дения ударов Израиля 
по Газе.

Кстати, 23-летняя 
Юваль в октябре 2023 

года была на музыкаль-
ном фестивале, на ко-
торый напал ХАМАС. 
Тогда погибли 364 чело-
века и были взяты в за-
ложники еще 40. Певи-
ца пряталась буквально 
под трупами. Ее песня 
New Day Will Rise («Но-
вый день настанет») 
прозрачно намекает на 
те трагические события. 
Свист ей не помешал: 
она была к этому го-
това, так как во время 

репетиций ей включа-
ли нечто подобное для 
тренировки. Юваль за-
няла 2-е место, причем 
получила неожиданные 
12 баллов от Азербайд-
жана.

Третье место доста-
лось 33-летнему эстон-
скому певцу с русски-
ми корнями Томми Кэшу 
(настоящее имя - Томас 
Таммеметс, его бабушка 
из Нижнего Новгорода) 
с юморным треком об 
итальянцах Espresso 

Macchiato. Он по-
лучил 356 баллов, 
отстав от израиль-
тянки на одно очко. 
Украина оказалась 
на 9-й позиции.

ПЕСНЯ 
ПРО ЛАЙКУ

Русский дух 
незримо витал 
над конкурсом. 
Так, клип эстон-
цу сняла русский 
режиссер Али-

на Пязок. А песню для 
Ирландии (про нашу 
собаку-космонавта Лай-
ку!) написала россиян-
ка Лариса Тормей, по-
сле замужества осевшая 
в этой стране. 

Но чаще участникам 
прилетало за малейшую 
связь с Россией. Напри-
мер, победитель JJ не-
осторожно сказал, что 
один из источников его 
вдохновения - оперная 
певица Анна Нетребко. 
За что молодого чело-
века уже успели раскри-
тиковать отмороженные 
борцы за отмену рус-
ской культуры». 

Латышская группа 
Tautumeitas пообща-
лась с прессой Латвии 

на русском. И получила 
ракету осуждения из Ри-
ги. «Неприемлемо, что-
бы интервью на русском 
выходили в эфир наших 
СМИ», - заявил гла-
ва нацсовета Латвии по 
СМИ Иварс Аболиньш.

Представитель Арме-
нии Парг Варданян вку-
сил русофобской исте-
рики за то, что выступал 
в России несколько лет 
назад. Грузинскую пе-
вицу Мариам Шенгелия, 
которая пела про лю-
бовь к родной стране, 
захейтили за поддержку 
пророссийской партии 
«Грузинская мечта». А 
шведскую группу KAJ, 
которая приехала на 
конкурс с песней о сау-
не, отследили по публи-
кациям в соцсетях - там 
усмотрели симпатию к 
России, за что и осудили.

Справедливости ради 
стоит отметить,что на 
самом конкурсе анти-
российских выпадов не 
было. Наоборот, в роли-
ке о рекордах конкурса 
добрым словом помя-
нули наших «Буранов-
ских бабушек» - участ-
ниц «Евровидения» 
2012 года.

Скандальный след

Йоханнес не похож на фрика, 
а все равно победил. 
И такое там бывает.

 ■ МЕСЯЦ НА СВОБОДЕ

Окончание. 
Начало < стр. 1.

- В выходные его не вид-
но - может, на даче, - пред-
положила домработница 
одной из соседних квартир 
в разговоре с «КП».  - А в 
другие дни всегда здесь. 
Говорят, на процедуры к 
врачу ездит. Выглядит уже 
чуть получше.

В момент возвраще-
ния из колонии Михаил и 
впрямь казался глубоко 
больным. На фоне астмы у 
него развилась ХОБЛ - хро-
ническая обструктивная 
болезнь легких, которая 
обострилась после ковида. 
При ХОБЛ легочная ткань 
как бы костенеет. Ключе-
вые негативные факторы 
здесь - курение и алкоголь. 
Михаил с пьянкой завязал 
во время отсидки, а вот 
от курения, по сведениям 
«КП», пока полностью не 
избавился. 

Дома артист окружен за-
ботой жены, звукорежис-
сера и педагога Софьи 
Кругликовой. Моральный 
комфорт обеспечивают де-
ти, родившиеся в этом бра-
ке: 20-летняя Вера, 18-лет-
няя Надежда, 15-летний 
Борис.

Много важного для 
артиста за пять лет не 
просмотрено, не про-
читано. Теперь Михаил 
наверстывает - и не пе-
рестает удивляться. «А 
что, у вас Юра Бори-
сов Пушкина сыграл?!» - 
спросил он старшего 
сына, актера Никиту 
Ефремова, о чем тот 
вспомнил в онлайн-шоу 
«Кстати». Еще больше 
Михаил удивился, когда 
узнал, что его Никита 
пробовался (неудачно) 

в фильм «Пророк» с Бори-
совым на роль Лермонтова. 
«Ты? На Лермонтова?!» - вос-
кликнул Михаил и добавил 
непечатное словцо. Бурю 
эмоций у экс-осужденного 
вызывает даже просто вы-
ход на улицу: «Он смотрит, 
а вокруг одни китайские 
машины, он их не узнает». 
Никита добавил, что отец 
«занимается здоровьем, 
насколько может».

Очевидно, что проблемы 
со здоровьем у Михаила 
Ефремова хоть и нешуточ-
ные, но некритические  - 
иначе бы он лечился в ста-
ционаре. Пожалуй, более 
проблематичным видится 
его возвращение в про-
фессию. Просто начать 
играть и сниматься как ни 
в чем не бывало он не мо-
жет. Да, он покаялся, но 
водителя встречной маши-
ны, погибшего по его вине, 
не вернуть. Первая после 
заключения роль должна 
быть такой, чтобы публика 
приняла его возвращение. 
Так что вряд ли мы увидим 
актера на сцене или на 
экране в ближайшее вре-
мя.

Ирина ВИКТОРОВА.

Je
ns

 B
UT

TN
ER

/d
pa

/g
lo

ba
llo

ok
pr

es
s.

co
m

Юваль Рафаэль напомнила черного лебедя. А спела о хорошем, 
которое приходит после плохого. С ней трудно не согласиться.

«Евровидение-2025»:

Израильтянку освистали, 
победителя осудили 
за любовь к Анне Нетребко
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Михаил никак 
не привыкнет, что все 
вокруг поменялось.

Михаил ЕФРЕМОВ:

А что, у вас Борисов 
Пушкина сыграл?!
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Павел Деревянко сделал 
предложение любимой

«Я предлагаю тебе свои руку и сердце!»  - хриплым от 
волнения голосом сказал актер. Припал на одно колено, 
одновременно доставая кольцо. Конечно, Зоя Фуць сказа-
ла ему «Да!». Дело было вчера на стадионе «ВТБ - Арена», 
перед началом матча «Динамо» - «Акрон». Павел болеет за 
синих, а тут даже динамовский спортивный костюм надел. 
На огромном видеоэкране появилась надпись: «Паша + 
Зоя = Любовь!»

Ему - 48, ей - 34. У обоих за плечами жизнь с ее успе-
хами и разочарованиями, дети (у Павла две дочери, у Зои 
двое сыновей). Он - актер, она - дизайнер одежды и онлайн-
маркетолог. Уже несколько лет им хорошо вдвоем, они давно 
всюду появляются вместе. Осталось только пожениться! 
Кстати, для звезды отечественного кино это будет первый 
официальный брак - с матерью своих дочек Деревянко не 
был расписан.Ал
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1972
В интервью «Комсомолке» дет-

ский писатель Николай Носов 
рассказывает о том, каким дол-
жен быть детский писатель:

 
«Цель писателя не в том, чтоб 

изображать без разбора все, что 
попадает в поле его зрения. От 
писателя, как и от ученого, мы 
ждем каких-то открытий, хотим, 
чтоб он указал нам на что-то но-
вое в человеке и человеческих 
отношениях. Это новое не дается 
само в руки. Здесь от писателя 
требуется особенная, профес-
сиональная наблюдательность, 
неусыпное внимание, постоянная 
нацеленность.

Первоначальный жизненный 
материал, в виде случайно под-
меченного факта, брошенной кем-
то фразы, прочитанной в газете 
заметки, может послужить для 
писателя толчком к написанию 
рассказа, повести или романа.

Для примера могу упомянуть, 
что замысел повести «Витя Мале-
ев в школе и дома» возник у ме-
ня после случайно услышанного 
разговора двух учительниц, одна 
из которых сказала: «Кто отста-
ет, тот всегда будет отставать, 
сколько его ни подтягивай. Он 
только привыкает, чтоб его тяну-

ли». Разговор шел об отстающем 
ученике, которого ей, очевидно, 
надоело подтягивать.

Такой антипедагогический 
взгляд, высказанный к тому же 
учительницей, как-то задел меня. 
Мысль вертелась вокруг услышан-
ных слов. Да разве плохой ученик 
плохо учится потому, что ему хо-
чется плохо учиться? Чаще всего 
это происходит от того, что у него 
что-то не ладится, где-то запущено, 
нет собранности, усидчивости, на-
стойчивости в достижении цели...

Мне ярко представился та-
кой ученик, у которого нет-нет 
да и появляется желание, даже 
решимость взяться за дело и на-
чать «новую жизнь», да вся беда 
в том, что решимость эта держит-
ся у него чаще всего не более 
одного дня. Мне захотелось пока-
зать ребятам, чего им не хватает 
в характере, потому что этого 
не хватает не только двоечнику, 
чтобы учиться хотя бы на твердую 
тройку, но и четверочнику, чтобы 
стать круглым отличником».

«- Существуют ли у Ваших 
героев реальные прототипы?

- На этот вопрос я не могу одно-
значно ответить.

У героя упоминавшейся мною 
«Повести о моем друге Игоре» 
есть определенный, реальный, 

жизненный прототип. Герои же 
других повестей в большинстве 
случаев так называемые обоб-
щенные или собирательные обра-
зы. Ребята часто задают вопрос: 
«А вы встречали Витю Малеева 
в жизни?» Я отвечаю, что именно 
Витю Малеева я не встречал, но 
встречал многих ребят, похожих 
на него, и стараюсь рассказать 
в доступной форме, что такое 
обобщенный образ, что такое 
художественный тип.

Когда я говорю, что у моего ге-
роя прототипа нет, это не значит, 

что его нет совсем. Это значит, 
что он есть, но не в одном лице, 
а как бы во множестве лиц.

Казалось бы, что у такого це-
ликом вымышленного, сказоч-
ного героя, как Незнайка, и не 
может быть жизненного прото-
типа. Но если подойти к вопро-
су шире, то можно сказать, что 
прототип у Незнайки есть. Его 
прототип  - это ребенок, но не 
такой, которого можно назвать 
по имени и фамилии, а ребенок 
вообще с присущей его возрасту 
неутолимой жаждой деятельно-
сти, неистребимым стремлением 
к знанию и в то же время с не-
усидчивостью, непоседливостью, 
неспособностью удержать свое 
внимание на одном предмете 
сколько-нибудь долгое время, 
в общем, со всеми хорошими за-
датками, которые ребенку пред-
стоит в себе укрепить и развить, 
и с недостатками, от которых 
нужно избавиться.

- Какую почту от юных чи-
тателей Вы получаете?

- ...Вот передо мной стопка пи-
сем на листочках из тетрадей, а то 
и просто на клочках бумаги, напи-
санных невыработанным детским 
почерком и даже печатными бук-

вами (это от дошкольников), часто 
украшенных собственноручными 
портретами полюбившихся героев 
книг. Уже одного вида этих писем 
достаточно, чтобы представить се-
бе их автора. И он представляется 
мне в этот момент не шумным, не-
угомонным, надоедливым или ша-
ловливым, а глубоко серьезным, 
задумывающимся над сложными 
вопросами жизни Человеком.

И когда я пишу, я вижу перед 
собой не только своего героя, 
но и своего будущего читателя. 
И не только в  городе, где сам 
живу, но и в далеком таежном 
поселке, в  горном кишлаке на 
краю земли, у самого синего мо-
ря или на Крайнем Севере, где, 
как он сообщает мне, «люди по 
полгода не видят солнца». Вижу 
его склонившимся над книгой, 
которую я сейчас пишу. И хо-
чется мне сказать ему: Привет 
тебе, мой дорогой друг! Спаси-
бо тебе за ту радость, которую 
доставляют мне слова, идущие 
из глубины твоего сердца! Будь 
счастлив! И пусть сбудутся твои 
мечты, твои лучшие устремле-
ния!»

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 20 мая

«Папа Незнайки» дает урок 
учителям и двоечникам

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

В этом году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем публикации 
«КП» в разные годы.
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- Ее ветров-
ка  - как яркий 
м у з ы к а л ь н ы й 
клип, с которым хо-
чется танцевать. Джин-
совый сарафан со значками кричит: 
«Я коллекционирую цвета настроений!» 
Красные лосины и кроссовки - потому 
что бунтарский стиль 90-х сочетает 
несочетаемое и не терпит компро-
миссов. А клетчатая сумка сегодня - 
это ироничный аксессуар, а завтра 
уже коллекционный объект.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

Больше 
фото 

и образов 
смотрите 
на сайте 

KP.RU
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1995
Накануне 100-летнего юбилея 

«Комсомолки» мы совместно 

с профессиональными стилистами 

и костюмерами решили оглянуться 

на модниц разных десятилетий 

и попробовать перенести детали их 

гардероба в наш современный мир.

Василиса КУРИЛКО-РЮМИНА, 29 лет, Москва:
- Я специалист по внешним коммуникациям «КП», а в  1995-м 

хотела бы принять участие в организации конкурса «Мисс 
Пресса», придуманного нашим журналистом Алексеем Романовым 

еще в 1991 году. Кстати, финальный этап конкурса
 всегда проходил в средиземноморском круизе.

                                        Модный век

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

Ольга РОДИНА, 
журналист «КП», 

дипломированный стилист:
- В лихие 90-е мода была еще бо-

лее противоречивой и неоднознач-
ной, чем в 80-е. Связано это было 
с непростыми временами, когда 
развалился СССР.  После падения 

железного занавеса  российские 
 туристы потянулись за границу, от-

куда привозили все, что могли - одеж-
ду, продукты, технику… Именно тогда 

появились так называемые челноки и ле-
гендарные клетчатые сумки, в которых 
таскали вещи. 

Бешеной популярностью пользовались 
спортивные костюмы, которые привозили 

из Китая и Турции. Комплекты Adidas 
 носили и мужчины, и женщины. 

Причем в спортивках ходили везде - на ра-
боту, на прогулки, на дискотеки. Девушки уму-
дрялись сочетать костюмы даже с туфлями. 
На голове обязательно был хвост, забранный 
в объемную цветную резинку. А дополняли 
образы поясными сумками. 

В тот период царил настоящий культ дени-
ма. Из джинсы шили все: брюки, юбки, рубаш-
ки. Ультрамодными считались комбинезоны, 
которые были у всех - и у взрослых, и у детей. 

Из 80-х в 90-е перекочевали юбки мини, 
кроп-топы и цветные лосины. В списке ходо-
вых вещей также были футболки и майки с 
принтами. А после выхода фильма «Титаник» 
в 1997 году все повально переоделись в 
топы с фото героев Леонардо ДиКаприо и 
Кейт Уинслет. В качестве аксессуаров исполь-
зовали плетеные чокеры, цветные резинки, 
заколки и значки.

Редакция не несет ответственности 
за достоверность содержания рекламных 
материалов.
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